
Интерес к выставке «Россия», 
что масштабно развернулась 
на ВДНХ, крепнет день ото 
дня. В будни и выходные тыся-
чи людей стремятся познако-
миться с главными достиже-
ниями страны, увидеть преоб-
разившиеся павильоны на 
ВДНХ, попробовать блюда на-
циональных кухонь со всех 
уголков нашей Родины, поу-
частвовать в мастер-классах, 
побывать на лекциях и экс-
курсиях, а самое главное — 
почувствовать себя частью 
великой России. 
— Все, что показано на вы-
ставке, — это предмет гордо-
сти, — заявил, побывав в суб-
боту в Доме российской кух-
ни, первый заместитель ру-
ководителя администрации 
президента России Сергей 
Кириенко.
На входе в павильон, который 
активно создавала Москва, 
Сергея Кириенко встречала 
многодетная семья Петро-
вых. Приехали они из Каре-
лии, твердо зная: Москва — 
самый гостеприимный город 
в стране, и все радушие сто-
лицы можно почувствовать 
здесь, на ВДНХ. 
— Хотим представить наши 
традиции, показать, как пе-
кутся калитки — небольшие 
открытые пирожки из ржано-
го пресного теста с различны-
ми начинками, — рассказала 
мама троих детей Ирина Пет-
рова. 
Семья провела мастер-класс 
для всех желающих, раскрыв 
секреты и некоторые хитро-

сти приготовления нацио-
нального карельского блюда.
Дом российской кухни — один 
из 67 объектов, которые мож-
но посетить в рамках проходя-

щей выставки «Россия». Сегод-
ня в рамках форума работают 
47 павильонов и строений, 
каждый день принимая тыся-
чи гостей. Узнать можно о ра-

боте транспорта, о том, как 
устроена российская промыш-
ленность, как использовать 
нейросети и где применяется 
искусственный интеллект. За 

предыдущие 10 лет 
Москва сделала 
все, чтобы терри-
тория ВДНХ вновь 
стала уникальным 
местом притяже-
ния, в центре вни-
мания которого — 
главные успехи 
страны. 
— Все по-нас то-
ящему вложили 
душу, продемон-
стрировали глав-
ные достижения 

страны, показали свои тради-
ции и культуру, рассказали 
о туристическом и инвести-
ционном потенциале. Сдела-
ли гораздо большее: помогли 

людям почувствовать себя 
частью большой страны, дали 
уверенности в будущем и мо-
тивировали на новые дости-
жения, — подчеркнул Сергей 
Кириенко. 
А чтобы всем гостям было 
удобно на ВДНХ, Москва ак-
тивно реконструировала 
исторические павильоны. За-
пустили движение транспор-
та и обновили остановки на 
ВДНХ. Организовали работу 
волонтерского штаба. Более 
800 добровольцев помогают 
посетителям. Москва готова 
принимать гостей, подчерки-
вая мощь и красоту страны. 
— Удивительная Россия, 
огромная страна, которой гор-
димся мы! — заявили посети-
тельницы выставки Мария 
Журавлева и Татьяна Карпова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва полу-
чила награду 
«За гостеприим-
ство» за вклад 
в организацию 
и проведение 
выставки «Рос-
сия». Сегодня 
международный 
форум привле-
кает тысячи 
и тысячи людей. 

Библиотечным скульптурам 
вернули исторический облик
На парапеты корпусов Рос-
сийской государственной 
библиотеки вернули отре-
ставрированные скульптуры. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Парапеты библиотеки укра-
шают 14 оригинальных скуль-
птур и 8 копий монументов, 
созданных в свое время выда-
ющимися авторами. В послед-
ний раз фигуры приводили 
в порядок в 1985 году, когда 
ремонтировали здание. Но 
время, ветра и осадки не поща-
дили памятники. На то, чтобы 
вернуть скульптурам истори-
ческий облик, специалисты за-
кладывали полгода, однако 
справились в два раза бы-
стрее — всего за три месяца.
— Сложнее всего реставрато-
рам пришлось с угловой 
скульптурой «Девушка с кни-

гой»: лицо фигуры было силь-
но повреждено, — рассказал 
Сергей Собянин. — После рас-
чистки укрепили и склеили 
фрагменты. И только потом 
заделали трещину.
Также в соцсетях мэр расска-
зал о сервисах московского 
метро, которые пользуются 
популярностью у пассажиров. 
Среди них — «Книги в метро». 
Этот проект в мае прошлого 

года перезапустили совмест-
но с Российской государствен-
ной библиотекой.
— Сейчас в виртуальном хра-
нилище — больше 4 тысяч 
произведений, — подчеркнул 
Собянин.
Кроме того, москвичи отмети-
ли проект «Музыка в метро», 
стойки «Живое общение», ко-
торые доступны на 30 станци-
ях, и работу сотрудников Цен-
тра обеспечения мобильно-
сти пассажиров (ЦОМП). Вот 
уже больше 10 лет они бес-
платно помогают маломо-
бильным людям добраться до 
культурных и социальных уч-
реждений. В прошлом году 
работники ЦОМП сопроводи-
ли около 70 тысяч человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Космический центр 
построят к концу года
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
сооружения Национального 
космического центра (НКЦ).

Н а ц и о н а л ь н ы й 
к о с м и ч е с к и й 
центр — один из 
флагманских про-
ектов столичного 
Стройкомплекса. 
На данный момент 
уже завершен мон-
таж основных кон-
струкций здания.
— Сейчас продолжается от-
делка в низкоэтажной части 
здания, — заявил Андрей Боч-
карев. — Также продолжаем 
монолитные работы по уст-
ройству 40-метрового шпиля. 
Конструкция сложная, состо-
ит из 19 уровней железобето-

на. Полностью в монолите вы-
полнены 16 уровней. 
Заммэра заявил, что все слож-
ности обязательно преодоле-
ют, сам центр сдадут в конце 
этого года. НКЦ позволит раз-
местить в одном здании клю-

чевые организа-
ции ракетно-кос-
мической отрасли, 
в том числе обра-
зовательный ком-
плекс, конструк-
торское бюро, вы-
ставочные центры 
и другие объекты. 
К комплексу по-

строят два моста, которые 
свяжут район НКЦ с Мневни-
ковской поймой и Северо-За-
падной хордой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Украшенный по-новогоднему транспорт будет курсировать по улицам города до 1 марта. 
Об этом сообщили вчера в пресс-службе Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Москвы.
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Каждого встречают радушно
Столица не только демонстрирует свои достижения, но и помогает 
другим регионам страны показать всю красоту и уникальность

ЗВОНКОВ ГОРОЖАН ПРИНЯЛ В 2023 ГОДУ 
ГОЛОСОВОЙ ПОМОЩНИК ОБЩЕГОРОД
СКОГО КОНТАКТЦЕНТРА МОСКВЫ. 
ЭТО НА 13,2 МИЛЛИОНА, ИЛИ НА 53 ПРО
ЦЕНТА, БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2022 ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

38 000 000

СЕРГЕЙ СУХАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АОКОРПОРАЦИЯ ТУРИЗМ.РФ

В России проживают более 
190 национальностей и народ-
ностей. Единство, сохранение 
национальных традиций, 
культур — это и составляет ос-
нову нашей государственно-
сти. Каждый регион нашей 
страны по-своему уникален. 
Именно это и является магни-
том, формирующим и туристи-
ческий поток, и интерес путе-
шественника. Сегодня, в пе-
риод интенсивного развития 
технологий, зачастую эти яр-
кие самобытные черты теря-
ются. Очень важно их сохра-
нить для того, чтобы люди 
не утратили это разнообразие, 
свое историческое и культур-
ное наследие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва получила 
награду 
за гостеприимство 
на форуме-
выставке ВДНХ

20 января. Многодетная семья Петровых (слева направо): бабушка Антонина, родители Ирина и Иван, дети Даниил, Степан и Ульяна представили карельские традиции 
на форуме-выставке «Россия» на ВДНХ. Они отметили гостеприимность Москвы и радушие столичных жителей

Волонтерство 
молодеет

Волонтерское сообщество столицы 
становится больше с каждым годом. 
К миру добрых дел приобщились уже 
более 1,2 миллиона москвичей, а к ко-
манде Мосволонтера присоединились 
215 тысяч человек. Мы хотим, чтобы 
всем участникам волонтерского со-
общества было комфортно и каждый 
нашел доброе дело по душе. 
Чтобы учесть все потребности и за-
просы добровольцев, ресурсный 

центр «Мосволонтер» в прошлом году провел три социо-
логических исследования, в которых приняли участие 
более 6 тысяч жителей и свыше 300 организаций столи-
цы. Результаты этих опросов позволяют нам создавать 
комфортные условия для городских помощников, а также 
ежегодно составлять портрет типичного столичного во-
лонтера.
По результатам опроса, помощь дру-
гим людям и городу выбирают мо-
сквичи разного возраста и увлечений. 
А среднестатистический волонтер 
столицы — это девушка 25 лет, рабо-
тающая, с высшим образованием. 
При этом хочу отметить, что за по-
следние годы волонтеры помолодели: 
в 2022 году их средний возраст состав-
лял 26 лет, а в 2021-м — 29 лет.
В 2023-м, как и годом ранее, среди во-
лонтеров преобладали женщины — 
72,5 процента. Доля мужчин, соответ-
ственно, составила 27,5 процента. По-
ка тенденция такова: волонтерство 
чаще выбирают женщины, но и муж-
чины активно включаются в добрые дела, особенно там, 
где нужны их силы и мужество. Среди тех, кто принял уча-
стие в опросах, больше всего оказалось работающих лю-
дей — 36,2 процента. На втором месте школьники, третью 
строчку занимают студенты вузов. Высшее образование 
есть у 51,2 процента респондентов, 27 процентов опро-
шенных находятся в процессе обучения, почти 10 процен-
тов получили среднее специальное образование.
Спросили мы волонтеров и о ценностях, которых они при-
держиваются. На первом месте у добровольцев — любовь 
и семья, на втором — справедливость, третье место за-
нимает добро, затем — патриотизм, творчество, ком-
форт, развлечения, карьера.
Москва — добрый город. И я уверена, что число волонте-
ров будет постоянно расти.

Председатель Комитета общественных связей 
и молодежной политики Москвы Екатерина Дра-
гунова рассказала, как сегодня выглядит портрет 
среднестатистического волонтера столицы.

первый 
микрофон

ЕКАТЕРИНА 
ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОСЕТИЛ 
ШКОЛУ В ТИНАО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

физкультура

Бесплатные занятия по фигурному 
катанию организованы 
на пятнадцати столичных катках 
«Московских сезонов» ➔ СТР. 3

главная тема

Героические традиции. Выставка 
художников студии Грекова 
расскажет о разных поколениях 
защитников Родины ➔ СТР. 4

здравоохранение

Врач приедет прямо в офис. 
Новые правила призваны 
упростить прохождение ежегодной 
диспансеризации ➔ СТР. 6
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛИ ПРЕДСТАВИЛИ 
СВОИ ДОСТИЖЕНИЯ ➔ СТР. 2

На выставке 89 субъектов 
Российской Федерации 
представили свои дости-
жения, культуру, традиции
и туристический потенци-
ал. Для проведения вы-
ставки задействовали 
67объектов ВДНХ общей 
площадью свыше 265 ты-
сяч квадратных метров. 
Среди них — 47 павильо-
нов и строений, площадь 
которых превышает 
237тысяч квадратных 
метров.На ВДНХ всего 
установлено 30 новых 
остановочных павильонов. 
Потерритории перемеща-
ется 10 автобусов-шаттлов 
для посетителей выставки. 
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Коммунальщики устраняют 
последствия снегопада

Крещенские купания прошли без происшествий. 
За безопасность отвечали пожарные и спасатели

Городские службы устраня-
ют последствия сильного 
снегопада, прошедшего 
в столице в конце прошлой 
недели. 

Эта зима — одна из самых не-
простых для коммунальных 
служб города. Погоду лихора-
дит от сильного мороза до 
околонулевых температур 
буквально за сутки, а снеж-
ный покров стремится уста-
новить новый рекорд. 
Последняя метель, прошед-
шая перед выходными, при-
несла в столицу еще 16 санти-
метров свежего снега. Город-
ские службы среагировали 
оперативно, мобилизовав все 
ресурсы. 
— В общей сложности в ра-
ботах задействованы более 
150 тысяч человек и свыше 
14 тысяч единиц техники, 
в том числе дополнительно 
привлеченные силы и техника 
городских инженерных ком-
паний, — рассказали в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
Пока на улице светло, город-
ские службы чистят от снега 
крыши жилых домов и высту-
пающие элементы фасадов 
зданий. Места работ огоражи-
вают для безопасности. 
Дорожные службы не броси-
ли московских водителей «на 
растерзание» стихии. Так, за 
те сутки, что шел снег, эваку-
аторы «Московского паркин-
га» переместили 11 грузови-
ков, которые попали в ДТП 
или забуксовали из-за снега. 
— Служба эвакуации «Мо-
сковского паркинга» кругло-
суточно дежурит на доро-
гах столицы. Это позволя-
ет оперативно устранять по-
следствия ДТП, разгружать 
дороги и помогать забуксо-
вавшим машинам, что осо-
бенно важно в непогоду, — 
сказал заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-

фраструктуры Максим Лик-
сутов. 
Продолжают испытывать в де-
ле КамАЗы дорожного патру-
ля Центра организации до-
рожного движения. За сутки 
снегопада восемь мощных 
специализированных машин 
помогли выбраться из сугро-
бов водителям 83 фур. 
— Всего с начала работы 
с 28 декабря грузовые экипа-
жи отбуксировали с проезжей 
части 124 автомобиля, 48 раз 
прикрывали места ДТП на 
скоростных трассах от вто-
ричных аварий, помогли семи 
водителям с техническими 
неисправностями, — расска-
зали в пресс-службе столично-
го Дептранса. 
Районные «Жилищники» бро-
сили все силы на очистку до-
рог, тротуаров, пешеходных 
зон в парках и скверах Мо-
сквы. Снег перекидывали как 
вручную — лопатами, так 
и с помощью роторов, снегоу-
борочной техники. 
С объектов Московской же-
лезной дороги вывезли более 
132 тысяч кубометров снега. 

— Такая масса поместится 
в поезд длиной в тысячу ваго-
нов. Очистка железнодорож-
ной инфраструктуры от снега 
организована в круглосуточ-
ном режиме, — сообщили 
в пресс-службе Московской 
железной дороги. 
Несмотря на мощный снего-
пад, транспортные объекты 
города работали без перебоев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За безопасностью во время 
крещенских купаний в сто-
лице следили более 1,4 ты-
сячи сотрудников пожарно-
спасательного гарнизона. 
Об этом в субботу сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Для крещенских купаний, ко-
торые прошли 18 и 19 января, 
по всему городу организовали 
42 площадки. В целях безопас-
ности все проруби сделали не-
далеко от берега. А водолазы 
Московской городской поис-
ково-спасательной службы за-
ранее обследовали дно водое-
мов в местах, отведенных для 
купаний.
На каждой площадке сделали 
освещение, поставили пере-
движные туалеты, раздевал-
ки, пункты обогрева и пита-

ния, где угощали, например, 
горячим чаем. Рядом органи-
зовали места для парковки 
автомобилей. Желающие оку-
нуться в освященную воду 
шли к прорубям по деревян-
ным настилам. Для дополни-
тельной безопасности поста-
вили поручни, за которые 
можно было держаться во вре-
мя спуска и подъема из иорда-
ни. На местах дежурили спа-
сатели, в распоряжении кото-
рых были спецтехника и сред-
ства для оказания помощи.
— Спасатели сопровождали 
людей к проруби и обратно, 
пристально следили за тем, 
чтобы с каждым человеком, 
который находился в воде, ни-
чего не произошло, — расска-
зал Петр Бирюков. — Случаев 
гибели и травматизма в пери-
од крещенских купаний на го-
родских водных объектах не 
зарегистрировано.

Всего в крещенских купаниях 
приняли участие около 60 ты-
сяч жителей столицы.
За порядком в Москве во вре-
мя празднования Крещения 
Господня следили около 13  ты-
сяч сотрудников полиции, 
Росгвардии, частных охран-
ных организаций, а также 
представителей народной дру-
жины. Чтобы предупредить 
происшествия, они патрули-
ровали не только подготовлен-
ные площадки, но и возмож-
ные места несанкционирован-
ных купаний. 
Наряды полиции, бригады 
спасателей и пожарных так-
же дежурили у храмов и мо-
настырей. По традиции пе-
ред Крещением специалисты 
Комплекса городского хозяй-
ства дополнительно обеспе-
чили водой 33 церкви.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

19 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с учениками школы № 2122 и директором образовательного учреждения Дмитрием Зайцевым осмотрел новый 
учебный корпус. Для ребят оборудовали классы и пространства для дополнительных занятий. С одним из учеников мэр сыграл шахматную партию

Сергей Собянин: Открыли 
современную школу

Производители фильмов 
до 29 февраля могут по-
дать заявки на гранты, 
предоставляемые Агент-
ством креативных инду-
стрий. Город возместит за-
траты на аренду объектов 
государственной соб-
ственности и обществен-
ных пространств Москвы, 
а также технические рас-
ходы, которые кинокомпа-
нии понесли с 20 сентября 
до 31 декабря 2023 года. 
Подробности — на сайте 
createdin.moscow.

кстати

Новый корпус школы № 2122 
имени Героя Советского Сою-
за Олега Юрасова заработал 
в январе. В современных свет-
лых кабинетах занимаются 
ученики с 1-го по 7-й класс.
— Здесь есть все необходи-
мое: универсальные и специ-
ализированные кабинеты, 
информационный центр с ме-
диатекой, актовый и спортив-
ный залы, мастерские и место 
для шахматного кружка, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Оборудован ИТ-полигон.
Четырехэтажное здание с под-
земным этажом построили по 
индивидуальному проекту на 
средства, выделенные из бюд-
жета города в рамках Адрес-
ной инвестиционной про-
граммы. Оно стоит рядом со 

старым школьным корпусом. 
Его планируют снести и по-
строить на этом месте еще од-
но здание на 400 учеников. 
Два новых корпуса свяжут 
между собой переходом.
В школе № 2122 готовят уче-
ников к поступлению в классы 
городского проекта «Матема-
тическая вертикаль». В пла-
нах — открытие инженерных 
классов. После уроков ребята 
занимаются в различных 
кружках и секциях. В школе 
развивается, например, горо-
дошный спорт и есть свой те-
атр «Катарсис».

Открыть к сентябрю
В поселении Рязановское, не-
далеко от деревни Алхимово 
и поселка Знамя Октября, по-
явится школа для 
учеников 1–11-х 
классов. Здание 
строит инвестор за 
свой счет. Как 
только оно будет 
готово, он пере-
даст его городу. 
Это будет один из 
корпусов школы 
№ 2083. Для ребят 
оборудуют совре-
менные лаборато-
рии и мастерские, 
класс робототех-
ники, медиатеку, ИТ-полигон. 
Школу планируют открыть 
к 1 сентября 2024 года.

Пожарное депо
В деревне Никульское поселе-
ния Рязановское строят по-
жарное депо. Как сообщил 

мэр, здание готово на 85 про-
центов. Объект планируют 
сдать в этом году.
Новое депо станет базой для 
пожарно-спасательного отря-
да № 318. В случае возгораний 
в поселении Рязановское они 
смогут прибыть на место про-
исшествия в течение десяти 
минут. Сейчас для тушения 
пожаров привлекают отряды 
из поселения Воскресенского 
или Щербинки.

Второй дублер
Первую очередь автодороги 
«Мамыри — Пенино — Шара-
пово» сдадут в этом году. Ее 
строят как второй дублер Ки-
евского и Калужского шоссе.
— Протяженность первой 
очереди трассы — 8,2 киломе-

тра, — уточнил Сергей Собя-
нин. — На ней будет два путе-
провода тоннельного типа 
для связи с поперечными ма-
гистралями, мост через реку 
Сосенку и еще один мостовой 
путепровод в районе садового 
товарищества «Родник».

Новая дорога разгрузит Ка-
лужское и Киевское шоссе, 
а также улучшит транспорт-
ную доступность деревень 
Мамыри, Николо-Хованское, 
Летово, Пенино и поселка 
Мосрентген.

Уникальные проекты
Также в пятницу в своем лич-
ном блоге Сергей Собянин 
рассказал о преображении 
столичных театров. В рам-
ках национального проекта 
«Культура» за последние де-
сять лет в городе обновили 
85 театральных зданий.
— В этом году закончим мас-
штабные ремонтно-реставра-
ционные работы по Центру 
театра и кино на Повар-
ской, — добавил Собянин. — 
А к 2030 году мы планируем 
завершить обновление всех 
нуждающихся в этом москов-
ских театров.
Для каждого здания разраба-
тывают уникальный проект 
реконструкции. В обновлен-
ных залах устанавливают са-
мое современное оборудова-
ние. Так, в зале «Эрмитаж» 
Театра на Трубной появилась 
сцена-трансформер, которая 
может превращаться, напри-
мер, в подиум. А в Музыкаль-
ном театре имени Станис-
лавского и Немировича-Дан-
ченко сцену оснастили 16 не-
зависимыми подъемными 
механизмами. Они позволя-
ют менять декорации прямо 
во время спектакля.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел новое зда-
ние школы 
№ 2122 в Щер-
бинке, а также 
рассказал о стро-
ительстве дру-
гих объектов 
в ТиНАО, в том 
числе дороги.

день мэра

мероприятий 
для студентов 
пройдут с 24 
по 26 января. Про-
грамма на сай те 
mosmolodezh.ru

цифра
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Владельцам пора продлить 
парковочный абонемент
В пятницу заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов напомнил о необ-
ходимости продлить абоне-
менты на парковки со шлаг-
баумом на следующий месяц.

С 27 января, отметил замести-
тель мэра, все непродленные 
абонементы поступят в об-
щую продажу. А купить новые 
можно будет до 10 февраля.
— Сегодня в Москве почти 
2,8 тысячи абонементных 
мест на 46 парковках со шлаг-
баумом. Их количество вы-
росло на 15 процентов по 
сравнению с 2022 годом, — 
рассказал Максим Ликсу-
тов. — Мы развиваем сеть та-
ких парковок по всему городу. 
Свои предложения о том, где 
еще их можно организовать, 
оставляйте на Едином транс-
портном портале.
В Департаменте транспорта 
напомнили, что абонемент-

ные парковки со шлагбаумом 
позволяют обеспечить гаран-
тированными местами тех 
водителей, которые постоян-
но паркуются в одном и том 
же месте. Чаще всего это жи-
тели района или офисные ра-
ботники.
— Продлить абонемент можно 
на сайте parking.mos.ru в раз-
деле «Абонементные парков-
ки», — добавили в ведомстве.
Максим Ликсутов также сооб-
щил, что в декабре в столице 
улучшили 18 маршрутов на-
земного транспорта. Для 
удобства пассажиров в райо-
нах появилось почти 50 но-
вых остановок автобусов 
и электробусов. Заменили бо-
лее 20 остановочных пави-
льонов, ожидание транспорта 
стало комфортнее.
— В декабре инновационные 
российские электробусы пол-
ностью и частично заменили 
автобусы на 12 маршрутах, — 
рассказал заммэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Достижения Стройкомплекса отмечены на выставке-форуме
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев принял участие в офи-
циальных мероприятиях Дня 
строительства в рамках меж-
дународной выставки-фору-
ма «Россия» на ВДНХ.

В ходе деловой программы вы-
ставки-форума представители 
строительной отрасли обсуди-
ли ключевые результаты рабо-
ты и их влияние на инфра-
структурное развитие России. 
Были представлены лучшие 
региональные строительные 
проекты и практики. Познако-
мились участники пленарной 
сессии также с достижениями 
и опытом градостроительного 
развития Москвы.
— Москва занимает одну из 
лидирующих позиций в стро-
ительном комплексе России, 
а по своим возможностям 
и потенциалу, может быть, 
и в мире. За последние 13 лет 
облик Москвы претерпел зна-
чительные изменения: разви-

тие транспортной инфра-
структуры обеспечило высо-
кую инвестиционную привле-
кательность и масштабное 
обновление облика жилого 
фонда, появление множества 
объектов социальной и досу-
говой инфраструктуры, — 
подчеркнул Андрей Бочкарев.
По словам главы столичного 
Стройкомплекса, за эти годы 
протяженность метро вырос-
ла почти в два раза. Практиче-
ски на четверть выросла про-
тяженность улично-дорож-
ной сети. Кроме того, произо-
шло масштабное обновление 
жилого фонда: построено 
134,4 миллиона квадратных 
метров недвижимости, в том 
числе 58 миллионов «квадра-
тов» жилья.
Среди проектов на ближай-
шие годы Андрей Бочкарев 
назвал создание новых ради-
альных направлений метро — 
Троицкой, Рублево-Архан-
гельской и Бирюлевской ли-
ний метро, а также продле-
ние Сокольнической ветки на 
одну станцию. Продолжится 

также строительство жилья 
по программе реновации, 
темпы реализации которой 
возрастают с каждым годом. 
Помимо участия в пленарной 
сессии тематического дня на 

выставке-форуме Андрей 
Бочкарев посетил еще один 
павильон на ВДНХ — «Макет 
Москвы». Здесь представлена 
наша столица в миниатю-
ре: со своими набережными, 

знаменитыми высотками, 
историческими особняка-
ми, музеями, усадьбами, пар-
ками, реками и другими ве-
личественными зданиями 
и объектами. Для гостей де-

монстрируют различные сце-
нарии: в Москве, к примеру, 
может наступить ночь, и тог-
да в окнах зданий зажгутся 
огни. Может даже разразить-
ся гроза. Есть даже празднич-
ное оформление — над сто-
личным центром в миниатю-
ре виден салют. 
Андрей Бочкарев отметил вы-
сокую привлекательность па-
вильона на ВДНХ. В конце 
прошлого года здесь также 
представили VR-аттракцион, 
благодаря которому посетите-
ли «Макета Москвы» могут 
оказаться над городом. Доста-
точно надеть очки виртуаль-
ной реальности и отправить-
ся в путешествие над столи-
цей. Заммэра отметил, что 
полет над «Макетом Москвы» 
с первых же дней привлек 
большое количество гостей, 
желающих виртуально обле-
теть уменьшенную копию 
столицы и поближе познако-
миться с основными досто-
примечательностями города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

20 января. Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев осмотрел павильон «Макет Москвы» на ВДНХ

В новом 
учебном корпусе 
выделили место 
для шахматного 
кружка

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Ведутся масштабные работы 
по очистке от снега дорог, 
тротуаров и дворовых терри-
торий, крыш жилых домов. 
Особое внимание уделяется 
оперативной очистке пеше-
ходных зон, тротуаров, под-
ходов к остановкам обще-
ственного транспорта, стан-
циям метро и МЦК, железно-
дорожным станциям, 
объектам социальной сферы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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19 января. Работники «Жилищника района Строгино» Анвар 
Атажанов (слева) и Джасур Рахимов убирают снег во дворе 
дома на улице Исаковского
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Герои мультсериала изучили 
экспонаты Музея космонавтики

В субботу на телеканале 
«Мульт» показали новую се-
рию мультсериала «Чик-
Чирикино» под названием 
«Космос». Однако первыми 
ее увидели гости Музея кос-
монавтики. На премьерном 
показе побывала «ВМ».

Главные герои мультсериа-
ла — семья воробьев Чирики-
ных. Мама Елена и папа Арка-
дий воспитывают юную бло-
гершу Василису, умника Мак-
са, озорных близнецов Борю 
и Рому и милую крошку Алину.
— Они все разные, но при 
этом держатся друг за друга — 
такая неунывающая семья, — 
говорит художник-постанов-
щик анимационной студии 
«Паровоз» Сергей Моисеев.
Проблемы, с которыми стал-
киваются Чирикины, понят-
ны каждому зрителю, особен-
но мамам и папам. Реалистич-
ность каждой серии придает 
и место действия: город хоть 
и вымышленный, но очень по-
хож на настоящий. В нем так-
же есть, например, аквапарк, 
торговые центры и… музеи.
— У нас серия про космос, 
и куда, если не в Музей космо-

навтики, идти героям, — объ-
ясняет Моисеев.
К слову, московский Музей 
космонавтики — пока един-
ственное учреждение культу-
ры, которое попало в мультсе-
риал. На экране мелькают ре-
альные экспонаты: макеты 
ракет, спускаемого аппарата 
корабля «Восток», на котором 
летал Юрий Гагарин, первого 
лунохода… Перед тем, как 
взяться за серию, ее создатели 
приехали в музей, прошли по 
всем залам, сделали множе-
ство фотографий. Из них по-
том отобрали 35 снимков, ко-
торые и попали в мультфильм.
— В «Чик-Чирикино» персо-
нажи очень утрированы, но 
атмосфера вокруг них кажет-
ся настолько реалистичной, 
что ты и сам как будто нахо-
дишься там, — подчеркивает 
художник-постановщик. — 
Для этого мы, как в театре, 
создаем декорации — фото-
фоны.
Сердце зрителя и правда за-
мирает, когда Боря с Ромой 
чуть было не уронили макет 
корабля «Восход-2» с шлюзо-
вой камерой, через которую 
Алексей Леонов совершил 

первый в истории выход в от-
крытый космос. Хотя настоя-
щие приключения начинают-
ся, когда герои попадают 
в бытовой отсек космической 
станции «Жар-птица». Прото-
типом для нее также стал ре-
альный экспонат музея: пол-
номасштабный макет базово-
го блока орбитальной стан-
ции «Мир».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вместе создаем 
комфорт и красоту 
Вчера Глава муниципально-
го образования Щукино Ма-
рия Ким (на фото) рассказа-
ла «ВМ» о планах благо-
устройства района на пред-
стоящий год.

Мария Валерьевна сколько 
дворовых территорий вошло 
в план комплексного благо-
устройства в этом году? 
Начну с того, что в настоящее 
время на территории, подве-
домственной ГБУ 
«Жилищник райо-
на Щукино», нахо-
дится 142 дворо-
вые территории. 
В прошлом году 
было благоустрое-
но 13 из них. В этом 
году работы по 
к о м п л е к с н о м у 
благоустройству нашего рай-
она будут продолжены. На 
2024 год запланировано бла-
гоустроить семь дворовых 
территорий за счет средств по 
стимулированию управ райо-
нов, а также жилой микрорай-
он со сквером «Юность», при-
легающий к станции метро 
«Щукино», куда входит шесть 
дворовых территорий. Итого, 
получается, в этом году будет 
обновлено еще 13 дворов, рас-
положенных на улице Марша-
ла Рыбалко, в 3-м Волоколам-
ском проезде, на улице Мар-
шала Новикова, в 1-м Волоко-
ламском проезде, на улицах 
Академика Бочвара и Марша-
ла Василевского. 
А какие виды работ планирует-
ся выполнить?
Будет произведена замена 
малых архитектурных форм 
на детских и спортивных пло-
щадках, также на них заменят 
резиновое защитное покры-
тие: 2000 квадратных метров 
планируется обновить на дет-
ских площадках и 600 — на 
площадках для занятий спор-
том. Во дворах будет заме-
нено 15 500 квадратных ме-
тров асфальтобетонного по-
крытия, 8000 квадратных ме-
тров бортового камня, будут 
отремонтированы газоны 
и обустроены цветники, 
пройдут работы по озелене-
нию — на улицах высадят ку-
старники. 
Мария Валерьевна, а что мо-
жете сказать о благоустрой-

стве знаковых объектов в этом 
году? Стоит ли ожидать обнов-
ления вида таких объектов?
Да, будут. Это как раз сквер 
«Юность», о котором я уже 
упомянула. На карте района 
он появился несколько лет на-
зад по просьбе жителей. И не-
удивительно, что он сразу же 
стал одним из любимых мест 
для прогулок. В этом году его 
территория станет еще при-
влекательнее и удобнее для 

отдыха. Так, поми-
мо обновления по-
крытий дорожно-
тропиночной сети 
появится совер-
шенно новый уча-
сток тротуара, ко-
торый в первую 
очередь оценят 
жители улицы Но-

викова, путь которых проле-
гает по скверу до станции ме-
тро. Обновится и фонтан, ко-
торый, кстати, был восста-
новлен по воспоминаниям 
и фотоархивам местных жи-
телей в 2014 году. А рядом 
разместится пергола с каче-
лями, которые, думаю, по до-
стоинству оценят жители 
всех возрастов. 
А новые игровые пространства 
для маленьких жителей райо-
на Щукино планируются 
в сквере? 
Да, несомненно. Думаю, их 
порадует детская площадка 
с новыми малыми архитек-
турными формами. И сразу же 
добавлю, что любители поза-
ниматься спортом на свежем 
воздухе смогут это делать на 
тренажерной площадке, кото-
рая останется на том же ме-
сте, где сейчас, но ее площадь 
будет значительно увеличена, 
там появится больше трена-
жеров с различным функцио-
налом. 
Что вы можете сказать о высо-
кой активности жителей райо-
на в обсуждении вопросов бла-
гоустройства? 
Они всегда принимают самое 
активное участие в жизни 
района, каких бы вопросов 
это ни касалось, в том числе 
и вопросов благоустройства. 
Мы все вместе делаем свой 
район еще красивее и ком-
фортнее для жизни.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

18 января. Художник-постановщик Сергей Моисеев показал в экспозиции Музея космонавтики 
макет корабля «Восход-2», который увидят зрители космической серии «Чик-Чирикино»

Ледовые площадки ждут гостей 
до начала весны

Выйти на лед можно самим, 
а можно — и с поддержкой 
тренеров и фигуристов. Пол-
тора десятка бесплатных кат-
ков на фестивальных площад-
ках «Московских сезонов» от-
крыты до конца зимы. На них 
продолжаются занятия по ка-
танию на коньках, организо-
ванные в рамках проекта 
«Мой спортивный район». По-
пасть сюда — дело пары кли-
ков и, конечно же, желания. 
Достаточно пройти предвари-
тельную регистрацию на сай-
те «Московских сезонов», вы-
брав один из 15 доступных 
катков. Они расположены на 
площади Революции, улицах 
Профсоюзная, Ключевая, Пе-
рерва, Матвеевская, Хачату-
ряна, Адмирала Руднева, Веш-
няковская, Святоозерская. 
Есть сезонные площадки 
в скверах у станции метро 
«Некрасовка» и у Гольянов-
ского пруда, а также в Теплом 
Стане и на пересечении улиц 
Молодцова и Сухонской. До-
ступны также катки в проезде 
Серебрякова и 16-м микро-
районе Зеленограда.
— Тренировки проходят каж-
дое воскресенье с 12:00 до 
15:30, — сообщили в оргко-
митете «Московских сезо-
нов». — Попасть на них мож-
но по предварительной реги-
страции, так как количество 

участников мастер-класса не 
должно превышать 30 чело-
век. С 12 до 13 часов проходят 
занятия для детей от 10 до 
14 лет, с 13:15 до 14:15 — се-
мейные тренировки для ребят 
старше десяти лет и их родите-
лей, с 14:30 до 15:30 обучают 
взрослых.
Катки «Московских сезонов» 
пользуются большой популяр-
ностью. Попробовать себя на 
льду решаются как новички, 
так и те, кто уже уверенно сто-
ит на коньках.
— Совсем недавно я каталась 
еще с трудом. Можно сказать, 
только делаю первые шаги, — 
говорит московская школьни-
ца Снежана Бурмашова.

Девочка занимается балетом. 
Вдохновляют ее и фигуристы. 
Освоить азы решилась на пло-
щадке «Московских сезонов». 
В прошедшее воскресенье 
уроки для детей вела тренер 
по фигурному катанию Анге-
лина Кондратова. 
Работают и другие площадки. 
Так, самый масштабный ка-
ток расположился в Парке 
Горького — его площадь 
22 тысячи квадратных ме-
тров. Здесь с конца прошлой 
недели можно попасть на бес-
платные танцевальные уроки 
на льду. Занятия проходят по 
пятницам с 19 до 21 часа. На 
них ждут катающихся от сред-
него уровня и выше. Специ-

альные спортивные трюки 
в программу не включили, но 
зато там можно будет нау-
читься различным элемен-
там: шагам, подсечкам, кросс-
роллам, группировкам, твиз-
лам, перетяжкам.
— Присоединиться к заняти-
ям бесплатно можно при на-
личии собственных конь-
ков, — добавили в пресс-
службе Парка Горького.
Планируется, что кружки бу-
дут работать до 8 марта, по 
воскресеньям могут появ-
ляться дополнительные заня-
тия, о них будут рассказывать 
в телеграм-каналах «Парк 
Горького» и «Спорткружок». 
Помимо этого, после уроков 

и в другие дни работы катка 
всех ждут на открытые танце-
вальные события на льду под 
известные композиции.
Особая атмосфера царит 
и в «Лужниках» на катке «Меч-
татели». Он второй по величи-
не в Москве — лед залит на 
площади 16 тысяч квадрат-
ных метров. Здесь, как и на 
других площадках, проходят 
мастер-классы и открытые 
тренировки.
Столичные власти напомина-
ют: всего в Москве открылось 
около 1400 катков, в парках 
культуры и отдыха работают 
45 ледовых площадок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Зимний отдых традиционно 
популярен у москвичей. 
Для того чтобы все желающие 
могли покататься на коньках, 
лыжах и санках, в конце ноя-
бря в столице открылось мно-
жество площадок. Например, 
заработал знаменитый каток 
на ВДНХ, два новых катка 
в парке 850-летия Москвы, 
лыжно-биатлонная трасса 
в «Лужниках» и бесплатный 
каток в парке Северного реч-
ного вокзала. В парках есть 
горки для катания на тюбингах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На 15 катках 
«Московских се-
зонов» продол-
жат проводить 
тренировки 
до конца зимы. 
Вчера организа-
торы рассказа-
ли, как попасть 
на тренировки 
и спортивные 
мастер-классы. 

спорт

Юные художники 
вдохновились зимой
Вчера в районе Донской 
в библиотеке № 161 откры-
лась выставка под названием 
«Зимнее чудо», в которой 
приняли участие юные жи-
тели района. «ВМ» оценила 
работы начинающих худож-
ников.

В библиотеке на Загородном 
шоссе многолюдно. Ребята 
привели своих родителей на 
свою очередную выставку.
— Выставки рисунков, в кото-
рых участвуют жители района 
и посетители библиотеки, 
устраиваем регулярно. Ведь 
просвещение не заканчивает-
ся только чтением книг. Мне 
нравится, что в библиотеке 
есть не только литература, но 
и картины, мы занимаемся 
развитием детского творче-
ства, — рассказал заведую-
щий библиотекой № 161 и му-
ниципальный депутат района 
Донской Владислав Резков.
Выставки детских рисунков, 
которые проводятся в библио-
теке, приурочены к значимым 
событиям и датам: Дню се-
мьи, любви и верности, Дню 
Победы, Крещению Руси.
— Тематические выставки по-
могают детям еще раз напом-
нить о величии страны 
и о том, как важно знать исто-
рию, — отметил Резков. 

В библиотеке проводят ма-
стер-классы, на которых ребя-
та изучают основы рисунка, 
композиции и живописи.
— Мастер-классы по рисова-
нию посещают дети от 7 до 
14 лет, я учу их изображать 
предметы на заданную тему 
в разной технике, они рисуют 
акварелью, гуашью, масляны-
ми красками и графическими 
карандашами. В своих рабо-
тах дети постарались пере-
дать атмосферу зимних дней 
и красоту природы района 
Донской, — поделилась веду-
щая мастер-классов Мария 
Скурлыгина.
Москвич Федор Задворный 
привел на свою первую вы-
ставку бабушку и папу. Пока-
зывает им свою картину, на 
которой изобразил зимний 
лес, в который прилетели сне-
гири.
— Зимой я первый раз увидел 
в парке этих птиц, и мне захо-
телось их нарисовать, чтобы 
показать, что яркие краски 
можно увидеть и зимой, — 
подчеркнул начинающий ху-
дожник.
После окончания выставки 
будут выбраны лучшие рабо-
ты и участники получат на-
грады от библиотеки.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Юрий Поляков: Хорошо помню, какое состояние 
было у страны, когда она досталась президенту

Жители столицы исполнили заветные желания 
участников благотворительной акции

Писатели Юрий Поляков 
(на фото) и Дарья Донцова 
поддержали решение Влади-
мира Путина о выдвижении 
в качестве кандидата на вы-
борах президента, которые 
пройдут в марте 2024 года. 

Юрий Поляков, 
объясняя свою по-
зицию, опирается 
на опыт.
— Как представи-
тель старшего по-
коления я очень 
хорошо помню, 
в каком состоянии 
досталась Россия президенту 
Путину, — сказал он. — Я пом-
ню финал ельцинской эпохи, 
которая чуть не закончилась 
развалом и утратой суверени-
тета, который сейчас мы с тру-
дом возвращаем.
Поляков считает, что Влади-
мир Путин отлично понимает, 
как руководить Россией.
— Знаете, во время войны, 
когда воинская часть где-то 

стояла, не писали «начальник 
части полковник Иванов», пи-
сали «хозяйство Иванова», 
и наша страна — хозяйство 
Путина, — пояснил писа-
тель. — И он в совершенстве 
разбирается в этом хозяйстве.

Писательница Да-
рья Донцова отме-
тила: за последние 
20 с лишним лет 
все в стране изме-
нилось в лучшую 
сторону. 
— Процесс измене-
ния в лучшую сто-
рону неостановим, 

значит, будет становиться 
лучше. И руководитель этого 
процесса — наш президент, 
Владимир Владимирович Пу-
тин. Я очень хочу, чтобы в на-
шей стране все было хоро-
шо, — сказала Донцова. 
Писательница подчеркнула, 
что хотела бы жить в стабиль-
ной стране. 
— Мне хочется, чтобы мои де-
ти могли посещать школу, по-

лучить образование. Мне хо-
чется, чтобы, если вдруг пона-
добится, было бы нормальное 
медицинское обслуживание. 
Все это у меня есть. И все это 
было не так хорошо 25 лет то-
му назад, — напомнила она. 
Решение Путина в очередной 
раз побороться за пост прези-
дента России поддержали 
многие деятели культуры и ис-
кусства, спортсмены, обще-
ственники, политики и пред-
приниматели. По решению 
Центральной избирательной 
комиссии РФ выборы продлят-
ся три дня: с 15 по 17 марта. 
Граждане смогут проголосо-
вать как по месту жительства, 
так и по месту фактического 
пребывания. Для этого дей-
ствует механизм «Мобильный 
избиратель». Жители 29 реги-
онов России, включая Москву, 
смогут проголосовать онлайн, 
в том числе на избирательных 
участках. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Более 1250 желаний, разме-
щенных на «Доброй елке», 
исполнили москвичи. Об этом 
в пятницу рассказали в Ко-
митете общественных связей 
и молодежной политики го-
рода.

Участники акции — подопеч-
ные благотворительных фон-
дов, столичных некоммерче-
ских организаций. И мечты 
у детей самые разные — от 
новеньких коньков до экскур-
сии по закулисью цирка. 
Кому-то из ребят подарок по-
может поддерживать здоро-
вье, кто-то освоит новый вид 
спорта, а кто-то поедет в дол-
гожданное путешествие.
Одно из популярных жела-
ний — музыкальный инстру-
мент. Так, москвичи подарили 
четырехлетней Лере, подо-
печной благотворительного 
фонда «Бумеранг добра», глю-
кофон, с помощью которого 
можно развивать мелкую мо-
торику пальцев, чувство рит-

ма и слуховое внимание. У де-
вочки серьезные диагнозы, 
из-за чего она слышит без слу-
ховых аппаратов только в ра-
диусе 1,5 метра и плохо видит.
Многие ребята хотят научить-
ся чему-то новому. Благодаря 
неравнодушию одного из жи-
телей столицы Ярослав из ав-
тономной некоммерческой 
организации «Колесо обозре-
ния» получил в подарок або-
немент в конный двор, о кото-

ром так мечтал. Теперь он 
сможет самостоятельно уха-
живать за лошадью и научить-
ся управлять ею. 
— А Диана из семейного клу-
ба «Перово» познакомится 
с профессией архитектора на 
занятиях в мастерских Музея 
архитектуры имени А. В. Щу-
сева, — рассказали организа-
торы акции.
Уникальная возможность 
прокатиться в кабине вместе 
с машинистом метро предста-
вилась Ярославу, которого ку-
рирует ресурсный центр «Ве-
ра. Надежда. Любовь». Маль-
чик был в восторге от поездки 
и сказал, что очень хочет в бу-
дущем стать машинистом. 
— Новогодняя акция продол-
жается до конца зимы, — со-
общили организаторы. — 
Прочитать истории детей 
и оставить заявку на исполне-
ние мечты можно на сайте ак-
ции до 29 февраля.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

21 января. Тренер по фигурному катанию Ангелина Кондратова учит детей азам фигурного катания на льду на площадке «Московских сезонов». Катки располагаются 
по 15 адресам, этот — на площади Революции, одной из знакомых горожанам и туристам фестивальных площадок

АЛЕКСАНДРА БЕЛЯЕВА
СОТРУДНИК ПРЕСССЛУЖБЫ 
МУЗЕЯ КОСМОНАВТИКИ
Мы консультировали создате-
лей космической серии 
мультс ериала «Чик-Чири-
кино», чтобы все факты были 
достоверными, и рады, что все 
получилось. Для нашего му-
зея это первый такой опыт. 
До этого только монумент 
«Покорителям космоса» как-
то раз показали в «Ералаше». 
Теперь же на нашей площадке 
разворачивается полноценная 
история, и мы планируем по-
казывать ее во время наших 
тематических мероприятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИННА СВЯТЕНКО
СЕНАТОР РФ  ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ
Именно благотворительные 
проекты объединяют людей, 
создают в обществе атмосфе-
ру тепла и взаимного доверия, 
душевности и поддержки. Ак-
ция «Добрая елка» — одна 
из самых ярких искренних 
инициатив. Именно этим объ-
ясняется такой высокий инте-
рес москвичей к ней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 января. Заведующий библиотекой № 161 
Владислав Резков демонстрирует работу юного художника
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21 января. Военнослужащий ударной группы армейской авиации Воздушно-космических сил 
России. Наши ВКС поразили скопление живой силы боевиков киевского режима, а также 
бронетехнику противника на краснолиманском направлении

фотофакт

Накануне выходных в Ака-
демии акварели изящных 
искусств Сергея Андрияки 
открылась выставка «Слу-
жу России», посвященная 
армии.

В экспозиции представлены 
произведения династии ху-
дожников Ананьевых. В ее ос-
нову легли около ста картин, 
которые были дополнены ве-
щами военного времени не-
скольких эпох. Так, на выстав-
ке можно найти форму красно-
армейца, флягу и кивер грена-
дера. После смерти заслужен-
ного художника России, одно-
го из ведущих мастеров 
отечественного панорамно-
диорамного искусства Михаи-
ла Ананьева, его дело продол-
жают сын Александр и внук 
Дмитрий. Они и представили 
выставленные работы.
— Тема военных действий для 
нас основная, потому что мы 
работаем в студии военных 
художников имени Греко-
ва, — отметил Дмитрий Ана-
ньев.
Всего художники привезли 
с собой 250 картин, среди ко-
торых есть работы Михаила 
Ананьева, ранее не выстав-
лявшиеся. Экспозиция разде-
лена на три зала. В первом — 
работы, посвященные Вели-
кой Отечественной войне, 
в других идет разделение на 
эпохи: 1812 год и времена 
Гражданской войны. Завер-
шает экспозицию серия кар-

тин, посвященная современ-
ности.
— Сейчас, в то время, когда 
проводится спецоперация, ху-
дожественные работы очень 
нужны, ведь дело дедов про-
должают наши современни-
ки, — дополнил Дмитрий.
Его отец Александр и дед Ми-
хаил старались воссоздать 
в картинах не только Великую 
Отечественную войну, но 
и другие важные события. 
Сам же Дмитрий много работ 
посвятил специальной воен-
ной операции.
— Одна из главных картин, 
которая представлена сегодня 
на выставке, — это «Аллея Ан-
гелов в Донецке», посвящен-
ная погибшим детям от об-

стрелов ВСУ. Недавно мы по-
сетили это место, и я увидел 
этот памятник воочию, — до-
полнил Дмитрий Ананьев.
Работа действительно произ-
водит невероятное впечатле-
ние. На ней выбиты имена 
и фамилии детей разного воз-
раста — самым маленьким не 
более года. Рядом лежат при-
несенные людьми цветы 
и игрушки.
— Есть еще одна важная рабо-
та — «Вражеские артефакты 
на земле Донбасса». Здесь 
я изобразил вооружение, ко-
торым снабжают ВСУ другие 
страны, — отметил Дмитрий.
Особый интерес вызывает 
картина Михаила Ананьева 
в стиле панорамного и дио-
рамного искусства.
— Я считаю, что задача худож-
ников, зафиксировать то, что 
происходит сейчас, и пра-
вильно отобразить это в ис-
кусстве, — сказал Дмитрий.
В каждой работе можно уви-
деть, что тема героизма, спу-
стя несколько поколений, все 
так же актуальна.
— На экспозиции есть одна 
очень интересная и важная 
картина. Это «Композицион-
ный портрет Митрофана Бо-
рисовича Грекова» — осново-
положника нашей студии. Эта 
работа — дань уважения, по-
тому что если бы его не было, 
то не было бы и нашей органи-
зации, — дополнил Ананьев. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Художники запечатлели 
воинскую славу страны

19 января. Художник Дмитрий Ананьев на фоне своей работы «Дорога в Россию. 
Пункт Перекоп» в Академии акварели и изящных искусств Сергея Андрияки. 
Уже три поколения семьи Ананьевых занимаются батальной живописью

ВЯЧЕСЛАВ ЖЕЛВАКОВ
НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК РФ

Эта выставка поистине не-
обычная, потому что впервые 
у нас экспонируются три поко-
ления Студии военных худож-
ников имени Грекова. К сожа-
лению, в 2011 году ушел стар-
ший представитель династии, 
Михаил. Он более 50 лет про-
работал военным художни-
ком. Эту выставку я обязатель-
но рекомендую посмотреть 
не только педагогам, но и мо-
лодому поколению, потому 
что в картинах отражена наша 
история, которую все должны 
знать и чтить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Западу нравится устраивать 
жестокие политические игры
Россию посетил американ-
ский военный эксперт, экс-
разведчик Корпуса морской 
пехоты США Скотт Риттер 
(на фото). Он поделился сво-
ими впечатлениями от по-
ездки по стране, посещения 
Крыма и новых территорий.

Завершилась уже 
вторая поездка 
Скотта Риттера за 
год. Последний ви-
зит был заплани-
рован специально 
на зиму. По его сло-
вам, для многих 
иностранцев Рос-
сия ассоциируется 
именно с этим временем года. 
Поэтому американцу хоте-
лось посмотреть, как хороша 
страна в Новый год. 
— Для меня эта поездка была 
возможностью лучше узнать 
российский народ. Была хо-
лодная погода, но теплая рос-
сийская душа растопила этот 
лед, — признался Риттер. — 
Мы с российскими политика-
ми обсуждали конфликт на 
Украине, ситуацию в новых 
регионах. Начали свою поезд-
ку с Чечни. Этот регион — хо-
роший пример по «строитель-
ству» мирной жизни. Я видел, 
что там было в 2002 году, 
и Грозный очень изменился 
с того времени. Я встречался 
с Рамзаном Кадыровым, вы-
ступал перед 25 тысячами че-
ченских солдат. 
Потом американец отправил-
ся в Крым через Керченский 
пролив, через Крымский мост, 
который, по мнению Риттера, 
стал символом воссоедине-
ния региона с Россией. Экс-
разведчик встречался с губер-
натором Крыма и беседовал 
с людьми, которые рассказы-
вают, как важно им быть вме-
сте с РФ. Гость из США отпра-
вился потом на новые терри-
тории, встречался с губерна-
тором Херсонской области, 

обсуждали вопросы восста-
новления региона, был в Ме-
литополе в Запорожье, посе-
щал Донецк. 
— Я видел, как матери ведут 
детей в школу под звуки кано-
нады. 10 лет люди живут там 
в такой ситуации, и это надо 
прекращать. И я надеюсь, что 

это скоро закон-
чится, — уверен 
Скотт. — Я разго-
варивал с главой 
ДНР Денисом Пу-
шилиным. Потом 
посетил Луганск, 
был у мемориала 
детям, которых 
убили за годы вой-

ны. На него нельзя смотреть 
без слез на глазах. 
Для американца было важно 
почувствовать рукопожатие 
этих людей, посмотреть им 
в глаза, понять, что они испы-
тывают. А люди, живущие в но-
вых регионах страны, расска-
зывали Риттеру, что они гор-
дятся быть русскими и благо-
дарны российским солдатам. 
— Я услышал много слов бла-
годарности, — продолжил 
Скотт Риттер. 

По мнению американского 
военного эксперта, у Украины 
просто нет необходимых ре-
сурсов, поэтому контрнасту-
пление было провальным.
— И не я один знал, что у Укра-
ины ничего не получится 
с контрнаступлением. В НАТО 
тоже прекрасно понимали 
это, но все равно допустили 
контрнаступление, что приве-
ло к большим потерям среди 
военнослужащих украинской 
армии, — утверждает Скотт 
Риттер. 
Эксперт подчеркивает, что За-
пад цинично использует Укра-
ину, чтобы ее ослабить. 
— Речь идет о простом воен-
ном расчете: Украина просто 
прожигает свои военные за-
пасы и с каждым днем стано-
вится все слабее, — констати-
рует Скотт Риттер. — А тем 
временем у России активно 
продолжает работает военно-
промышленный комплекс. 
И каждый день люди приходят 
устраиваться добровольцами, 
подписывают контракты с Во-
оруженными силами России. 
И делают они это не по расче-
ту, а потому, что любят Роди-
ну. А от Украины отвернулся 
даже Запад. 
Скотт Риттер добавил, что не 
помогут Владимиру Зеленско-
му и гарантии безопасности 
от стран Европы. И подписан-
ное на днях соглашение с Ве-
ликобританией, по словам 
военного эксперта, не содер-
жит никаких конкретных га-
рантий и относится к событи-
ям после завершения текуще-
го конфликта. 
— Это политические игры. 
Британцы играют с Украиной, 
дразнят страдающую страну. 
Это очень жестоко со стороны 
Великобритании. Ничто не 
изменит результат этого кон-
фликта, — добавил американ-
ский военный эксперт. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости спецоперации

Ужесточат наказание за распространение фейков 
Сегодня в Госдуму внесут новый законопроект о конфи-
скации имущества и лишении почетных званий за распро-
странение фейков о Вооруженных силах РФ и другие дей-
ствия. Об этом сообщил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин.
— Каждый, кто пытается разрушить Россию, предает ее, 
должен понести заслуженное наказание и возместить на-
несенный стране ущерб за счет своего имущества, — от-
метил Володин.
■
Наши бойцы освобождают Харьковщину
По словам главы военно-гражданской администрации 
Харьковской области Виталия Ганчева, Вооруженные си-
лы России продолжают освобождать регион, выбивая 
противника из занятых им населенных пунктов. 
— Речь идет о селе Крахмальное. 35 населенных пунктов 
контролируются нашей армией. Администрация продол-
жает свою работу, и мы сразу приступим к выполнению 
своих обязанностей на освобожденных участках нашего 
региона, как только это будет возможно, — сказал Вита-
лий Ганчев.
■
Подразделениям направят новые беспилотники 
Всероссийский союз ветеранов спецоперации дал старт 
проекту «За друзей своих». В его рамках, у всех желающих 
появится возможность приобрести именной FPV-дрон — 
беспилотник, где управление происходит от первого лица. 
По словам организаторов, аппараты будут переданы рос-
сийским бойцам на самых сложных участках фронта. А при 
большом количестве заявок будет сформирована группа 
таких дронов, которая будет отправлена нашим подразде-
лениям на линию боевого соприкосновения.
■
Поразили пункт временной дислокации наемников
У населенного пункта Константиновка в ДНР Вооружен-
ными силами РФ, по сообщению Минобороны России, был 
поражен пункт временной дислокации иностранных на-
емников.
— Ракетными войсками и артиллерией, ударными беспи-
лотными летательными аппаратами группировок войск 
Вооруженных сил Российской Федерации уничтожен 
склад боеприпасов 31-й механизированной бригады ВСУ, 
нанесено поражение пункту временной дислокации ино-
странных наемников в районе населенного пункта Кон-
стантиновка Донецкой Народной Республики, — сообщи-
ли в оборонном ведомстве.
Помимо этого, российским военным удалось отразить 
семь атак ВСУ на купянском направлении, три на красно-
лиманском, две на донецком и одну на южнодонецком.
■
Сбили вражеские ракеты
Средства противовоздушной обороны РФ сбили три авиа-
ционные ракеты ВСУ у побережья Крыма.
— Дежурными средствами ПВО две украинские ракеты 
уничтожены над акваторией Черного моря около запад-
ного побережья Крымского полуострова, — отметили 
в Министерстве обороны России.

Обвиняемой в совершении теракта грозит 
суровое наказание

Прокурор запросила для Да-
рьи Треповой, обвиняемой 
в теракте в петербургском ка-
фе, где погиб военкор Влад-
лен Татарский (настоящее 
имя — Максим Фомин), нака-
зание в виде 28 лет лишения 
свободы с отбыва нием в ко-
лонии общего режима. 

В судебном заседании насту-
пает финальная стадия — пре-
ния, на которых выступают 
все стороны судебного процес-
са и высказывают требования. 
Окончательно определить на-
казание Треповой в виде ли-
шения свободы на 28 лет по-
просил государственный об-
винитель, а еще — назначить 
ей штраф 800 тысяч рублей.
Напомним, что Дарья Трепо-
ва обвиняется в совершении 
теракта. 2 апреля 2023 года 
в кафе на Университетской 

злоумышленник передал ста-
туэтку военкору Владлену Та-
тарскому. Подарок был начи-
нен взрывчаткой. После этого 
прогремел взрыв. Пострадало 
более 50 человек. 
— И все они признаны потер-
певшими по данному уголов-
ному делу, — рассказывает 
ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев. — По закону у них 
есть право подать исковое за-
явление. Как правило, суд 
поддерживает такие иски, но 
не всегда в полном объеме — 
все удовлетворяется исходя от 
запрашиваемой суммы. Эти 
цифры суд сопоставляет с при-
чиненным ущербом. 
По уголовному делу заявлено 
20 исковых требований в об-
щей сложности на сумму 
24 миллиона рублей. Только 
мать Татарского предъявила 
иск на 15 миллионов рублей.
При этом Дарья Трепова со-
гласна выплатить компенса-

цию всем пострадавшим по 
решению суда в частном по-
рядке. Однако ни иски о ком-
пенсации морального ущер-
ба, ни обвинения в теракте 
Трепова не признает. Во вре-
мя следствия девушка утверж-
дала, что не знала о взрывча-
тых веществах, находящихся 
в статуэтке.
Кроме того, Трепову обвиня-
ют и в незаконном приобрете-
нии, передаче, хранении, пе-
ревозке и ношении взрывного 
устройства и поддельных до-
кументов. Московский адво-
кат Евгений Шаламов отмеча-
ет, что суд наверняка удовлет-
ворит требование прокурора 
и наказание будет строгим.
— Ее ожидает лишение свобо-
ды на срок от 25 лет, — доба-
вил он. — Потому что уголов-
ное дело вызвало большой 
общественный резонанс 
и очень много пострадавших. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело
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досье
Скотт Уильям Риттер ро-
дился 15 июля 1961 года 
в Гейнсвилле, Флорида, 
США. Американский 
морпех-разведчик. При-
нимал участие в опера-
ции «Буря в пустыне» 
в качестве советника ге-
нерала Нормана Шварц-
копфа по баллистиче-
ским ракетам. С 1991 
по 1998 год занимал 
должность инспектора 
ООН по вооружениям 
в Ираке. С 2014 
по 2017 год — колум-
нист The Huffington Post.
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Украинские националисты 
в очередной раз показали свою 
жестокую натуру, нанеся удар 
по Донецку. В этот раз целью 
оказался рынок в микрорайо-
не Текстильщик в Кировском 
районе города. Там в момент 
удара находилось большое ко-
личество мирных жителей. 

— По кварталу был нанесен 
комбинированный удар из 
ствольной артиллерии кали-
бром 152 и 155 миллиметра 
с кураховского и красного-
ровского направлений, — со-
общил глава ДНР Денис Пу-
шилин.
На момент подписания номе-
ра было известно о 25 погиб-
ших, в том числе двоих детях. 
Кроме того, еще не менее 
25 человек пострадали из-за 
обстрела, из них двое несовер-
шеннолетних маленьких па-
циентов, которых госпитали-
зировали в республиканскую 
детскую клиническую боль-
ницу. Состояние одного из 
них врачи оценивают как тя-
желое, другого — средней сте-
пени тяжести, сообщили 
в Минздраве России.
— Всем пострадавшим оказы-
вается необходимая медицин-
ская помощь. В их числе есть 
и тяжелораненые, у многих 
проникающие ранения в об-
ласти жизненно важных орга-

нов, травматическая ампута-
ция конечностей, — отметил 
Пушилин. 
В Министерстве иностранных 
дел России не оставили без 
внимания это преступление. 
— Безудержное стремление 
Запада нанести России «стра-
тегическое поражение» рука-
ми украинских марионеток, 
которых он готов бездумно 
и безгранично поддерживать, 
подталкивает киевский ре-
жим к все более безрассудным 
шагам, включая акты терро-
ризма, массовые нарушения 
международного гуманитар-
ного права и военные престу-
пления, — заявили в МИД 
РФ. — Россия призывает все 
ответственные правитель-
ства и профильные междуна-
родные структуры выступить 
с решительным осуждением 
этого жестокого теракта. Их 
молчание будет означать не-
гласное одобрение убийств 
мирных граждан и стимули-
ровать украинских неонаци-

стов к еще более кровавым 
злодеяниям.
В ведомстве добавили, что 
Следственный комитет Рос-
сии оперативно начал рассле-
дование этого преступления.
— Установлено, что обстрел 
велся из пока еще подкон-
трольной ВСУ Авдеевки с при-
менением поставляемых За-
падом видов вооружений. Все 
это еще раз подтверждает его 
непосредственную вовлечен-
ность в конфликт и делает 
причастным к преступным 
деяниям режима Зеленского, 
который вновь продемон-
стрировал бесчеловечность 
и ненависть к ни в чем не по-
винным людям, — говорится 
в заявлении МИД.
Заместитель постоянного 
представителя РФ при ООН 
Дмитрий Полянский отметил, 
что Москва запросила экс-
тренное заседание Совбеза.
— Не сомневаюсь, что это оче-
редное преступление воору-
женных сил Украины станет 

одной из центральных тем за-
прошенного нами на 22 янва-
ря заседания СБ ООН с участи-
ем Сергея Лаврова, — сказал 
Полянский.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Очередное преступление 
украинских нацистов

21 января. Донецк. Мужчина на территории рынка «Меркурий» после обстрела со стороны боевиков киевского режима. Они нанесли по мирному кварталу 
комбинированный артиллерийский удар снарядами калибра 152 и 155 миллиметра

Вчера в Донецке 
произошла тра-
гедия. В резуль-
тате обстрела 
рынка со сторо-
ны украинских 
военных погиб-
ли более двух де-
сятков мирных 
жителей.

происшествие
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ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
Я в этом преступлении вижу 
только звериный оскал нациз-
ма. Чем больше они «получа-
ют» на фронте, чем больше на-
ши показывают успехи, тем 
больше они, как и их предше-
ственники, которые оказались 
на скамье подсудимых Нюрн-
бергского трибунала, звереют. 
Но я уверен, что недалек тот 
час, когда наши ребята пого-
нят их подальше от Донецка 
и других городов. Все враги 
сядут обязательно на скамью 
подсудимых, или их накроют 
наши снаряды и ракеты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодежи помогают расширить 
круг знакомств и найти друзей

В светлом зале за четырьмя 
столами собрались 20 чело-
век — девушки и молодые лю-
ди. Каждый в начале встречи 
узнал информацию о другом 
участнике, и нужно было уга-
дать, о ком идет речь. В паузах 
между играми и упражнения-
ми ребята общались на сво-
бодные темы Это не только 
очень действенный, но и ве-
селый способ познакомиться 
поближе.
Аналитик в сфере информа-
ционной безопасности Татья-
на Колоскова посетила меро-
приятие проекта «НаВстречу» 
впервые.
— О проекте я узнала из соци-
альных сетей. Я считаю себя 
православной, и интерес к ме-
роприятию у меня возник 
именно благодаря возможно-
сти пообщаться с единомыш-
ленниками. В свободное время 
я люблю читать, мне нравится 
научно-популярная литерату-
ра, играю на фортепиано, ри-
сую. Решила прийти на такую 
встречу, чтобы узнать больше 
о людях вокруг, — рассказала 
Татьяна.
По ее словам, у православ-
ного воспитания молодежи 
есть определенные особен-
ности.
— Если родители заинтересо-
ваны в воспитании верующе-
го человека, они должны са-

ми прививать ценности свое-
му ребенку и не делегировать 
эту задачу другим социаль-
ным институтам, — отметила 
Колоскова. — Думаю, что 
в школе детям должны приви-
вать общенравственные цен-
ности, но не религиозные. 
В нашей многоконфессио-
нальной стране было бы 
неправильно воспитывать 
в подрастающем поколении 
идеи только какого-то одного 
конкретного вероучения.
По словам организатора про-
екта «НаВстречу» Анастасии 
Параниной, однажды личный 
опыт подсказал ей заняться 
созданием подобных меропри-
ятий.

— Когда я пришла к Богу, мне 
самой не хватало таких встреч 
и места, где можно было бы об-
щаться со сверстниками. Мне 
в принципе нравится собирать 
людей, хочется, чтобы им было 
радостно от совместного вре-
мяпрепровождения. Такая ор-
ганизационная работа для ме-
ня — отчасти акт заботы, — 
рассказала Анастасия Парани-
на. — Чтобы не получилась 
просто «встреча старых дру-
зей», я пригласила тех, кто ра-
нее не участвовал в наших ак-
тивностях. Так интереснее. 
Сегодня 15 человек пришли 
к нам впервые.
Организатор добавила, что 
они очень стараются, чтобы 

все проходило в неформаль-
ной обстановке.
— Название проекта «НаВстре-
чу» значит навстречу Богу, лю-
дям и себе. Мы не только обща-
емся на важные для нас духов-
ные темы, но и обмениваемся 
опытом, поем песни, играем 
в настольные игры. Главным 
образом, встреча направлена 
на то, чтобы активная право-
славная молодежь как можно 
лучше узнала друг друга, пусть 
даже и за непродолжительное 
время. У ребят есть возмож-
ность раскрыться и расширить 
круг общения, — рассказала 
Анастасия Паранина.
По ее словам, подобный 
формат православных зна-

комств в Москве они проводят 
впервые.
— Ранее у нас организовы-
вались выезды, причем как 
в ближайшее Подмосковье, 
так и в дальние места, напри-
мер в Республику Беларусь, 
чтобы разделить время с еди-
номышленниками и получить 
новый духовный опыт, — по-
делилась Анастасия Парани-
на. — Проект «НаВстречу» — 
это частная инициатива. Сей-
час же данное мероприятие 
проводится при содействии 
Отдела по делам молодежи 
Московской (городской) 
епархии РПЦ. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

ФЕДОР БОРОДИН
ПРОТОИЕРЕЙ, НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА 
СВ. КОСМЫ И ДАМИАНА НА МАРОСЕЙКЕ

Задача Русской православной 
церкви — это преображение 
души человека. Христианин 
создает крепкую семью, в ко-
торой много детей. Во взрос-
лой жизни они станут труже-
никами без разрушающих 
вредных привычек, будут лю-
бить родителей и уважать 
старших, уметь служить дру-
гим людям и заботиться о них, 
творить дела милосердия. По-
этому государство заинтере-
совано в православном воспи-
тании в молодежной среде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В выходные со-
стоялась встре-
ча православ-
ной молодежи. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал у го-
стей и организа-
торов о личном 
пути, взглядах 
на жизнь и тра-
диционных цен-
ностях.

символ веры

Гости зоопарка подарили 
игрушки любимым животным

В Москве прошла акция 
«В зоопарке ждут подарки». 
Все желающие передали 
игрушки любимым зверям 
и получили за это бесплат-
ный входной билет.

Акция проводится раз в год. 
От гостей зоопарка принима-
ются новые игрушки из зоо-
магазина. Это могут быть, на-
пример, мячи, гантели, ко-
сточки или кольца. Сотрудни-
ки зоопарка рекомендуют 
выбирать подарки в специа-
лизированных магазинах для 
животных, потому что там все 
вещи сделаны из экологиче-
ски безопасных материалов.
Подаренные игрушки исполь-
зуются для обогащения среды 
обитания животных. В волье-
рах зверям не нужно искать 
и добывать себе еду или убе-
гать от врагов, поэтому для 
стимулирования их физиче-
ской активности и умствен-
ной деятельности зоологи ис-
пользуют игрушки.
Москвичка Евгения Тюрина 
впервые решила принять уча-
стие в этой акции и подгото-
вить для обитателей зоопарка 
подарки.

— Я очень люблю грызунов. 
Когда оказалась в конце про-
шлого года в павильоне «Ноч-
ной мир», просто влюбилась 
в его обитателей. Мне понра-
вились бобры, северная тон-
кохвостая крыса, иглистые 
мыши, белки-летяги, а еще 
кинкажу (всеядное млекопи-
тающее из семейства еното-
вых. — «ВМ»), — рассказала 
Евгения Тюрина.
Объявление о старте акции мо-
сквичка увидела за пару дней 
до ее начала на странице Мо-
сковского зоопарка в соцсети. 
Там же узнала подробности, 
какие игрушки могут заинте-
ресовать зверят разных видов, 
внимательно прочла информа-
цию. А затем купила все необ-
ходимое и упаковала в краси-
вую коробочку с бантом.
— Привезу резиновые пищал-
ки для кинкажу, деревянный 
тоннель для мелких грызунов, 
звенящую игрушку с бубенчи-
ком для летяг. А для своей лю-
бимицы — северной тонкох-
востой крысы — я подготови-
ла экологичную деревянную 
мисочку, поскольку игрушки 
ее не интересуют, — подели-
лась Евгения.

Все подходящие подарки во-
лонтеры передадут зоологам. 
Специалисты отсортируют их 
и определят, какая игрушка 
кому достанется и когда ее 
вручат животному. Если выда-
вать все подарки разом, жи-
вотным они быстро наскучат, 
уточнили в Московском зоо-
парке. А так собранное можно 
использовать дольше.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm

Ленин — велик. 
Но нового не надо

Он умер сто лет назад. Но и правда жи-
вее всех живых. Ленин действительно 
самый крупный политический деятель 
ХХ века. Ибо он превратил социализм 
из идеи Маркса в реальность. Именно 
благодаря Ленину возникли сначала 
СССР, а потом социалистические Ки-
тай, Вьетнам, Восточная Европа, часть 
Латинской Америки. Ленин — гениа-
лен. Основав в 1903 году партию боль-

шевиков, он уже в 1917-м привел ее к власти. Всего за 
14 лет! Он умудрился реализовать идеи Маркса в кре-
стьянской по сути стране. Действовал вопреки теории, но 
победил. Дворянин, эмигрант, интеллигент в буржуазном 
галстучке, он в 1917-м выглядел в заснеженной лапотной 
России нелепо. Но каков ум! Какой врожденный талант 
политтехнолога! Пока десятки партий ругались в газетах 
и на митингах, он выдвинул гениальный лозунг: «Фабри-
ки — рабочим, земля — крестьянам, мир — народам!» 
Программа большевиков, изложенная в шести словах, на-
столько четко легла в ожидания граж-
дан, что большевики мгновенно стали 
«партией номер раз». Конечно, Ленин 
обманул. Он был не только умным, но 
и предельно циничным. Фабрики уже 
при Ильиче стали принадлежать не ра-
бочим, а государству, полностью 
управляемому большевиками. Землю 
как дали, так и отняли, насильно за-
гнав людей в колхозы и даже не давая 
им паспорта — чтобы не сбежали от 
рабского труда за «палки» трудодней. 
Вместо «мира народам» была Граждан-
ская вой на, в ходе которой большеви-
ки просто уничтожили или выгнали из 
страны ранее правившие классы. Как 
говорится, «это бизнес, ничего личного». Теперь главные 
тут — мы. Кстати, лозунг «вся власть советам» тоже ока-
зался липовым. Ибо реальная политическая власть вплоть 
до распада СССР принадлежала партии: сначала больше-
викам, а потом — КПСС. Ленин был жесток и чудовищно 
работоспособен. Как историческая личность — круче да-
же Петра I, ибо тот все-таки модернизировал государство, 
а Ленин строил с нуля. И, как Петр, не стеснялся вникать 
в детали. Ильич умудрился написать инструкции даже для 
часовых у Смольного! Как держать винтовку, как спраши-
вать пропуск — ничего не забыл. Видел и прогнозировал 
на века вперед. Вот как он высказался о наших, сегодняш-
них, либералах: «Пособники буржуазии, интеллигентики, 
лакеи капитала, мнящие себя мозгом нации. На деле это 
не мозг, а г...». Почитайте высказывания всех этих «поуе-
хавших» певцов, литераторов, артистов. И попробуйте 
с Ильичом поспорить! Как и любая великая историче-
ская личность, Ленин не черный и не белый. И уж, конеч-
но, не «добрый дедушка» с пионерского значка. Как мож-
но быть дедушкой, умерев в 53 года? Как может быть до-
брым человек, написавший: «Диктатура есть власть, 
опирающаяся непосредственно на насилие, не связанная 
никакими законами». Ленин — разный. Он на практике 
доказал, что любую, даже самую невероятную теорию — 
вроде марксизма — можно реализовать, если подойти 
к делу творчески. Но новый Ленин нам точно не нужен. 
Одного — довольно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

19 января. Жительница столицы Евгения Тюрина принесла игрушки в подарок своим любимым 
животным из Московского зоопарка

Чемпионы передали свои 
золотые медали Аллее Славы 
На ВДНХ состоялось откры-
тие Аллеи Славы, которую 
посвятили водным видам 
спорта. Корреспондент «ВМ» 
одной из первых увидела, 
что входит в экспозицию.  

Под громкие аплодисменты 
спортсмены передали свои 
медали, которые разместили 
на стеклянных стелах у глав-
ного входа ВДНХ.
— В нашей большой стране 
настолько много рек, озер 
и морей, поэтому не зани-
маться греблей или плавани-
ем просто нереально, — рас-
сказал на открытии замести-
тель генерального директора 
общества «Знание» Кирилл 
Хвиль. — Наши соотечествен-
ники проявляют огромную 
любовь к этим дисциплинам. 
Свои медали для Аллеи Славы 
предоставили многие олим-
пийские чемпионы. Среди 
них Дмитрий Саутин, Максим 
Опалев, Владимир Сальни-
ков, Алексей Свирин, Евгений 
Рылов, Светлана Ромашина 
и Екатерина Михайлушкина.

— Для меня это действитель-
но большая честь, — подели-
лась одиннадцатикратная 
чемпионка мира, девятикрат-
ная чемпионка Европы, дву-
кратная победительница Все-
мирных игр Екатерина Ми-
хайлушкина. — Подводным 
плаванием я занимаюсь уже 
17 лет и сегодня предостав-
ляю одну из своих золотых ме-
далей. 
Она призналась, что у нее ни-
когда не было кумиров в спор-
те и ей хотелось быть уникаль-
ной, оставаясь при этом со-
бой. Но, возможно, ее золотая 
медаль вдохновит кого-то из 
юных атлетов на упорную ра-
боту и постоянное совершен-
ствование своих умений.
Такая Аллея Славы, кстати, 
далеко не первая выставка до-
стижений российских спор-
тсменов. Ранее состоялись 
церемонии открытия стел, по-
священных единоборствам, 
фехтованию, стрелковому 
спорту и зимним видам. 
— Мы собрались здесь для то-
го, чтобы увидеть ту историю 

спорта, которая есть в нашей 
стране. И на данный момент 
я могу сказать, что мы вели-
кая спортивная нация, — рас-
сказал олимпийский чемпи-
он, двукратный чемпион Ев-
ропы по гребле Алексей Сви-
рин, который также передал 
свою золотую медаль. — Се-
годня в непростое для спорта 
время я хочу пожелать всем 
и дальше заниматься водны-
ми видами, побеждать сти-
хию. 
Также олимпийские чемпио-
ны встретились с посетителя-
ми международной выстав-
ки-форума «Россия» и поде-
лились историями своих по-
бед. Все желающие смогли 
задать интересующие их во-
просы, сделать памятные фо-
тографии. 
В будущем Аллея Славы будет 
расширяться: там откроют 
семь тематических площадок, 
последнюю  — 7 февраля, 
в честь десятилетия Олимпиа-
ды в Сочи.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru Правила перевозки домашних 

животных планируют изменить
Российские железные доро-
ги (РЖД) планируют внести 
изменения в правила пере-
возки домашних животных 
в поездах дальнего следова-
ния. Причиной стала гибель 
кота по кличке Твикс, кото-
рого проводница выбросила 
из вагона в Кирове, в резуль-
тате чего тот погиб.

Теперь, как следует из сообще-
ния холдинга, проводникам 
будет запрещено высаживать 
животных из поезда. Их будут 
передавать работникам на 
остановочных пунктах и вы-
зывать представителей зооза-
щитных организаций. 
Ведущий специалист, педагог 
дополнительного образова-
ния Центра экологического 
образования ГБУ «Воробьевы 
горы» Марина Мичурина счи-
тает, что за животное в первую 
очередь ответственность дол-
жен нести хозяин.
— Зачастую они сами относят-
ся к питомцам, как к игруш-

кам, — говорит она. — А жи-
вотных нельзя от себя отпу-
скать. Если надо куда-то отлу-
читься, можно попросить 
соседей по вагону за ним при-
смотреть. Или закрывать жи-
вотное в переноске. 
При этом Мичурина уверена, 
что в данном трагическом слу-
чае свою роль сыграл челове-
ческий фактор. 
— В любом случае пока недо-
четы в перевозках животных, 
конечно, есть. Поэтому и но-
вый закон, регулирующий их, 
конечно, тоже нужен, — гово-
рит она.
Еще в РЖД сообщили, что при 
поддержке Комитета Госдумы 
по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды они проведут открытые 
совместные консультации по 
этому вопросу. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

18 декабря. Олимпийский чемпион по гребле Алексей Свирин (в центре) передает свою медаль 
для Аллеи Славы

20 января. Москвичи Татьяна Колоскова, Никита Сикалов, Владимир Андреев и Дарья Гесс (слева направо) в ходе организованного в рамках проекта «НаВстречу» 
мероприятия смогли пообщаться друг с другом и завести новые знакомства в среде православной молодежи

Самолет, эвакуировавший 
россиян, потерпел крушение

Вчера Следственный коми-
тет (СК) РФ возбудил уголов-
ное дело по факту крушения 
частного бизнес-джета 
Falcon-10 с россиянами в Аф-
ганистане. На борту находи-
лись шесть человек — двое 
пассажиров и экипаж.

Самолет выполнял медицин-
скую эвакуацию россиянки 
Анны Евсюковой из Таиланда. 
На борту с ней находился ее 
муж Анатолий Евсюков, сооб-
щили в посольстве России 
в Бангкоке. Бизнес-джет при-
землился в Индии на доза-
правку, после чего должен 
был через Таджикистан доста-
вить пассажиров в Москву, 
в аэропорт Жуковский.
Но вечером в субботу экипаж 
самолета перестал выходить 
на связь над территорией Аф-
ганистана, а потом пропал 
с радаров. После агентство 

«Паджвак» сообщило о том, 
что самолет разбился в горах 
провинции Бадахшан.
— По сообщению от посоль-
ства России в Афганистане, 
к предполагаемому месту па-
дения самолета Falcon-10 на-
правляется наземная поиско-
во-спасательная группа из 
местных специалистов, из сто-
лицы страны, Кабула, плани-
руется вылет вертолета, — со-
общили в Росавиации.
В СК сообщили, что ведомство 
возбудило уголовное дело по 
части 3 статьи 263 УК РФ («На-
рушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух или более чело-
век»). 
На момент подписания номе-
ра Росавиация сообщила, что 
самолет нашли. Четыре чело-
века, находившихся на борту, 
живы, судьбу двоих уточняют. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЕЛЕНА ЛЫСОГОРСКАЯ
ЗАВЕДУЮЩАЯ ЛЕКЦИОННО
ЭКСКУРСИОННЫМ СЕКТОРОМ 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА

Акция была создана, чтобы 
улучшить взаимодействие
с посетителями. Многие люди 
хотят поучаствовать в жизни 
зоопарка, что-то подарить 
животным. Подарки приноси-
ли и раньше, просто не так ор-
ганизованно. И чтобы упоря-
дочить это дело, была приду-
мана такая акция. Это удобно 
и нашим сотрудникам, и го-
стям. Дарителям мы предо-
ставляем возможность бес-
платно посетить зоопарк.
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Аккурат перед Новым годом подруга с востор-
гом продемонстрировала мне видеоролик, за-
писанный персонально для нее от имени глав-
ного внештатного специалиста Департамента 
здравоохранения города Москвы Андрея Тя-
жельникова. А потом аналогичное мотивиру-
ющее обращение пришло и мне, и мужу, и сы-
новьям. Уважаемый врач, пожурив всех нас за 
редкое посещение поликлиники, назвал мно-
жество убедительных причин, почему не стоит 
затягивать визит к врачу и периодически про-
ходить диспансеризацию. «Может, и правда 
зай мешься, наконец, здоровьем?» — интересу-
юсь у подруги, имеющей целый «букет» хрони-
ческих заболеваний. «Ой, мне некогда, да 
и с работы вряд ли отпустят по докторам бе-
гать! — ожидаемо восклицает она, но при этом 
добавляет: «А вообще, приятно, что о нас забо-
тятся, так что, может, и схожу в поликлинику, 
говорят, там ремонт шикарный сделали». 

Пока гром не грянет

Столичная система здравоохранения сегодня 
прилагает поистине титанические усилия, да-
бы сломать стереотипы, что попасть к нужному 
врачу практически невозможно. Но каждый, 
заглянувший в свою районную поликлинику, 
открывшуюся после проведенной в ней модер-
низации, поймет: все не так, а с точностью до 
наоборот. Новый московский медицинский 
стандарт создает для пациентов все условия, 
чтобы визит к доктору был максимально ком-
фортен и, самое главное, эффективен. Но рабо-
тающий люд к уже персонально приглашаю-
щим их на осмотр врачам по-прежнему не спе-
шит, ссылаясь на чрезмерную занятость. Не до 
здоровья нам, вечно занятым, разрывающим 
себя на части жесткими дедлайнами, да еще 
и в условиях суровой конкуренции. По данным 
исследования Аналитического центра НАФИ, 
89 процентов россиян, имея реальные жалобы 
на плохое самочувствие, предпочитают не об-
ращаться в медицинские учреждения. Ответ-
ственное отношение к своему здоровью, по 
оценке социологов, сегодня демонстрируют 
лишь 10 процентов граждан страны. «75 про-
центов россиян приходят на прием к врачу 
только в самых крайних случаях», — говорится 
в исследовании. Ссылается на отсутствие вре-
мени каждый третий респондент, причем эту 
причину редкого обращения за медицинской 
помощью чаще всего называют люди работаю-
щие, в возрасте от 25 до 34 лет. 20 процентов 
респондентов заявили, что не знают, к какому 
врачу им нужно записаться с имеющимися 
у них симптомами недомогания. А их, судя по 
данным Минздрава РФ, немало. К самым рас-
пространенным сердечно-сосудистым заболе-
ваниям теперь добавились еще проблемы с пи-
щеварительной и дыхательной системами. 
В последнее время, утверждают эксперты ве-
домства, патология органов дыхания регистри-
руется в 41 тысяче случаев на 100 тысяч населе-
ния, системы кровообращения — в 25 тысячах 
случаях. Доля людей с ожирением в возрасте 
25–55 лет увеличилась с 12,7 до 23,4 процента. 
— Проблемы у молодых еще людей могут воз-
никнуть с мочеполовой, костно-мышечной, 
нервной системой, «молодеет» у нас статистика 
и страдающих диабетом, — комментирует тера-
певт, кандидат медицинских наук Ольга Сави-
на. — Надо понимать: Минздрав опирается на 
данные о пациентах, обратившихся с теми или 
иными проблемами к врачу. Раннее выявление 
патологий и дает в итоге показатели роста числа 
тех или иных хронических заболеваний. Но да-
вайте не будем забывать, что в стране по-
прежнему остается огромное число людей недо-
обследованных. Так что официальные цифры, 

думаю, реальную картину нам не демонстриру-
ют. Беда в том, что многие в наш просвещенный 
век предпочитают лечиться с помощью «док-
тора Гугл или Яндекс». Там же все написано! За-
бил в поисковике симптомы — и прочел, какие 
таблетки глотать. Самолечение — страшная 
вещь и очень большая проблема.
Действительно, по данным Всероссийского 
центра изучения общественного мнения, по 
интернету самостоятельно ставят диагноз и на-
значают себе лекарства порядка 60 процентов 
граждан работоспособного возраста. Фиксиру-
ет аналогичные данные и Росстат. И, как отме-
чает руководитель исследовательских проек-
тов Аналитического центра НАФИ Аделя Каве-
ева, не все симптомы служат россиянам доста-
точным поводом для обращения к врачу. А ведь 
путь от беспечного «само пройдет» до вызова 
«скорой» при уже критическом состоянии мо-
жет быть очень коротким. «Самыми «осознан-
ными» являются россияне 55 лет и старше: они 
чаще всех ходят к доктору при возникновении 
любого недомогания», — говорит социолог. По 
мнению эксперта, для улучшения ситуации не-
обходимо интенсивнее информировать населе-
ние о возможностях прохождения бесплатного 

Правительство РФ в новом году планирует ввести в программу обязательного медицинского страхования отдельный тариф на диспансеризацию работающих 
граждан. По словам вице-премьера Татьяны Голиковой, это позволит россиянам проходить медосмотр не только в поликлиниках, но и на рабочем месте. Инициатива 

властей пока вызывает немало вопросов как у работодателей, так и у трудящихся. Но врачи уверены: повышенный контроль здоровья нации крайне необходим.

9 сентября 2022 года. Пациентка Анна Никитина на диагностике щитовидной железы. Обследование проводит врач поликлиники № 220 Денис Хохлов

Диспансеризацию можно пройти без отрыва от производства

Врач придет к вам на работу

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Руководитель должен 
мотивировать коллектив

Многие заболевания 
сегодня диагностиру-
ются уже в раннем 
возрасте. Специали-
сты связывают это 
с разными аспектами: 
генетикой, повыше-
нием продолжитель-
ности жизни, фактора-
ми окружающей сре-

ды, образом жизни. Сегодня сердечно-
сосудистые заболевания, например, 
все чаще диагностируют у пациентов 
30–40 лет. Поэтому обязательная диспан-
серизация работоспособного населения 
страны — важное нововведение, которое 
направлено в том числе и на раннюю диа-
гностику заболеваний, что позволит кон-
тролировать состояние здоровья и не до-

пускать возможных 
осложнений. Также 
важен вопрос репро-
дуктивного характера, 
который также пред-
полагается рассма-
тривать в рамках дис-
пансеризации. Увы, 
многие пренебрегают 
походами к таким вра-
чам, как гинеколог, 
уролог, тем самым ис-
ключая раннее выяв-
ление заболеваний 
репродуктивной си-
стемы. Обязательная 
диспансеризация 
сможет взять на кон-
троль выявленные 
проблемы со здоро-

вьем, включая инфекции, передающиеся 
половым путем. Конечно, есть доля тех, 
кто недобросовестно относится к контро-
лю за состоянием своего здоровья или 
просто не находят на это время. В этой 
связи руководители организаций и пред-
приятий должны проводить разъясни-
тельную работу, повышая уровень осве-
домленности сотрудников о важности та-
ких мероприятий. Может быть, стоило бы 
мотивировать коллектив на прохождение 
медицинского осмотра какой-либо систе-
мой поощрений. Уверена, что креативный 
подход к таким вопросам — залог как фи-
зического, так и психологического здо-
ровья сотрудников.

мнение

АННА 
СОЛОМАХИНА
К.М.Н., 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ПО МЕДИ
ЦИНСКОМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 
И УПРАВЛЕНЦЕВ 
СФЕРЫ ЗДРАВО
ОХРАНЕНИЯ

— Для работодателя обязательная диспансери-
зация — это необходимость пусть и в разное 
время, но освободить от работы на день каждо-
го человека в коллективе, — говорит она. — 
Есть вероятность, что работа, скажем, цеха, бу-
дет как минимум замедлена. Получается, ты 
должен запланировать весь производственный 
процесс с учетом пусть временных, но кадро-
вых потерь на весь год вперед, что практически 
нереально. А раз это вызывает сложности, то не 
вызывает и положительного отклика. У работо-
дателей в большинстве своем нет четкого осоз-
нания, что диспансеризация — не наказание, 
а поддержка бизнесу. И если четко организо-
вать схему ее проведения, то и отдача будет, 
и польза, и экономия. Что касается сотрудни-
ков, то для них понимание важности диспансе-
ризации вообще очень низкое. Доверия к ней 
как такового нет, она не несет для людей ника-
кой ценности. Считается, что это обязательный 
и совершенно безрезультативный поверхност-
ный осмотр. Вот если работник будет ожидать 
действительно качественной оценки состоя-
ния своего здоровья, то и день, отведенный на 
диспансеризацию, перестанет воспринимать 
просто как отгул. 
По мнению эксперта, необходимо грамотно 
встроить диспансеризацию в бизнес-процесс 
каждого предприятия без ущерба для его рабо-
ты и максимально «прокачать» в обществе по-
нимание ее важности. 
Впрочем, рабочий люд, судя по всему, агитиро-
вать как-то специально не придется. По данным 
опроса сервиса «Работа.ру», проведенного вме-
сте с аналитиками «Росгосстраха», около 
70 процентов россиян хотят проходить диспан-
серизацию на своем рабочем месте. А 88 про-
центов респондентов считают, что работода-
тель должен стимулировать сотрудников на-
правляться на профилактические медицинские 
осмотры.
— Диспансеризация — дело добровольное, — 
уточняет терапевт Ольга Савина. — И в первую 
очередь заботиться о своем здоровье должен 
каждый из нас самостоятельно и осознанно. Ес-
ли человек не ведет здоровый образ жизни, пре-
небрегает рекомендациями или вовсе игнори-
рует визиты к врачу, никакая диспансеризация, 
где бы она ни проходила, не поможет. 
Безусловно, государство своей инициативой 
протягивает работающим людям руку помо-
щи, создавая все больше возможностей для 
своевременного медицинского контроля. Но 
и работодатель должен понимать, что эта ме-
ра сегодня очень востребована обществом. 
Каким образом удастся реализовать диспан-
серизацию на рабочих местах, покажет как 
время, так и готовность руководителей пред-
приятий сделать все, чтобы проводился он ка-
чественно, а не для одной лишь галочки.

— Диспансеризацией 
у нас в полном объеме 
охвачены дети и пен-
сионеры, — говорит 
терапевт, кандидат 
медицинских наук 
Ольга Савина. — 
А вот процент людей 
работающих очень 
низкий. Поэтому при-
зыв к работодателям 
организовывать про-
филактические ме-
досмотры своих ра-
ботников крайне ак-
туален.
Но единого мнения 
у руководителей рос-
сийских компаний по 
поводу введения но-
вых правил диспансе-
ризации граждан ак-
тивного возраста по-
ка нет. Хотя на многих 
промышленных пред-
приятиях уже дей-
ствует система цехо-
вой медицины, в соц-
пакет входят допол-

нительное медицинское обслуживание (ДМС) 
и профилактические осмотры сотрудников 
проводятся регулярно. 
— Социально ответственный бизнес заинтере-
сован, чтобы работники не болели, — коммен-
тирует экономист Андрей Демин. — Но работо-
дателей, готовых взять на себя за это ответ-
ственность, у нас пока слишком мало. Если на 
предприятии для сотрудников уже введено 
ДМС, то обязательная организация еще и дис-
пансерного обслуживания, оплата клиникам 
проведения обследования репродуктивных 
функций — все это дополнительные расходы, 
к которым далеко не все руководители трудо-
вых коллективов готовы. 
Доктор медицинских наук Наталья Шиндряева 
считает, что введение обязательной диспансе-
ризации не должно негативно отразиться на 
рабочем процессе. 
— Наоборот, это работа над укреплением здо-
ровья работников и раннее выявление заболе-
ваний, — говорит она. — Обследование помо-
жет вовремя выявить причину болезни и назна-
чить лечение до ухудшения состояния работни-
ка. Это приведет к максимальному снижению 
обострений и сохранению трудоспособности 
сотрудника. 
HR-эксперт, директор по персоналу столичной 
компании Ксения Юркова видит проблему в не 
совсем верном восприятии обязательной дис-
пансеризации всего общества. 

в прогрессирующих стадиях, стоят не меньше. 
Если количество трудоспособного населения 
уменьшится из-за различных заболеваний, эко-
номика России начнет переживать не лучшие 
времена. Диспансеризация должна быть на-
правлена на выявление болезней — самых ча-
стых причин смерти населения: патологии 
сердца и сосудов, сахарного диабета, ожире-
ния, атеросклероза, туберкулеза, ВИЧ, рака. 
Есть отличные скрининговые методы, которые 
позволяют выявить болезнь на ранних стадиях 
и успешно вылечить либо ввести в стойкую ре-
миссию. Главное — донести это до людей.
Медики действительно с тревогой бьют в коло-
кола, что работающие граждане часто прене-
брегают своим здоровьем. Подтверждают это 
и соцопросы: так, по данным исследования, 
проведенного сервисом «Зарплата.ру», больше 
половины трудящихся страны не берут боль-
ничный во время простуды и продолжают вы-
полнять свои обязанности даже с недомогани-
ем. Все это, ясное дело, грозит осложнениями 
и развитием хронических заболеваний. А дис-
пансеризация, по словам доктора медицинских 
наук Натальи Шиндряевой, как раз и проводит-
ся с целью раннего выявления хронических не-
инфекционных и онкологических заболеваний. 
Примечательно, что в программу медицинских 
осмотров на рабочих местах планируется вклю-
чить исследование репродуктивной функции 
женщин и мужчин. И не случайно: сохранение 
репродуктивного здоровья населения остается 
одной из главных задач в улучшении демогра-
фической ситуации. А ее, по оценке экспертов, 
благополучной не назовешь. Проблемы с зача-
тием в России сегодня испытывает каждая чет-
вертая семейная пара. За последние десять лет 
распространенность женского бесплодия 
в стране выросла на треть, а мужского — почти 
в два раза. В Москве эти показатели выше: здесь 
частота женского бесплодия увеличилась 
втрое. 
— Конечно, полное обследование в рамках дис-
пансеризации не провести, — считает репро-
дуктолог Светлана Маркова. — Однако для 
женщин, занятых карьерой и откладывающих 
рождение ребенка, очень важно понимать, что 
«потом» может быть слишком поздно. Поэтому 
им необходимо периодически проверять хотя 
бы уровень антимюллерового гормона, пока-
зывающего запас яйцеклеток в яичниках. 
В рамках диспансеризации сделать это проще.

Заинтересовать бизнес

По данным Минздрава, в прошлом году диспан-
серизацию прошли около 50 миллионов росси-
ян. Однако, по мнению экспертов, эти цифры, 
скорее, демонстрируют «среднюю температуру 
по больнице».

медицинского обследования, объяснять, что 
своевременная диагностика ускоряет и облег-
чает лечение.
Казалось бы, личное приглашение врача прий-
ти на прием — куда уж больше! Между тем в ме-
гаполисах, в том числе и в Москве, процент уве-
ренных, что знают, чем и как себя лечить, много 
выше, нежели в регионах. В глубинке еще при-
ходится бороться с дефицитом врачебных ка-
дров. В столице его давно нет, но почему-то со 
странным упорством мы продолжаем больше 
доверять неизвестно кем написанным рекомен-
дациям на псевдомедицинских страницах сети. 
А уже с печальными последствиями неграмот-
ного лечения мчимся к реальному доктору.

Полезная инициатива

Идею проводить медицинские осмотры по ме-
сту работы россиян представители Минздрава 
озвучили еще весной прошлого года. «Цель 
предложенной меры — забота о здоровье тру-
дящихся и создание дополнительных условий 
для прохождения профилактических меропри-
ятий», — заявили в ведомстве, отметив, что 
речь идет не об обязательном введении диспан-
серизации для работников, а о возможности 
пройти медицинское обследование как на ра-
бочем месте, так и при договоренности работо-
дателя в ближайшей медицинской организа-
ции. Терапевт, основатель системы принятия 
поддержки врачебных решений «Справочник 
врача» Константин Хоманов уверен: проведе-
ние диспансеризации среди граждан трудоспо-
собного возраста необходимо.
— Помимо заботы о здоровье нации есть важ-
ный фактор — экономические потери, — гово-
рит он. — По разным данным, лечение гриппа 
и его осложнений обходится стране примерно 
в 10 миллиардов рублей ежегодно. Соответ-
ственно, хронические заболевания, особенно 

Своевременная 
диагностика 
заболеваний 
ускоряет 
и облегчает 
их лечение

цифра

70
процентов 
россиян 
трудоспо-
собного воз-
раста хотят 
проходить 
диспансери-
зацию 
на своих 
предприя-
тиях.

В столице диспансеризация и профилактический меди-
цинский осмотр проводятся бесплатно при наличии 
паспорта или полиса ОМС в поликлинике по месту 
жительства. 
Гражданам в возрасте от 18 до 39 лет рекомендуется 
проходить диспансеризацию один раз в три года, а лю-
дям от 40 лет и старше — раз в год. По закону, для про-
хождения диспансеризации государственные и муници-
пальные служащие старше 40 лет имеют право взять раз 
в год один выходной без потери заработка. Работникам 
в возрасте от 18 до 39 лет на эти цели раз в три года пре-
доставляется отгул.
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«Отец года» зашел 
не в ту дверь

Зачем запугивать 
человечество

Год только начался, а у нас уже есть претендент на звание 
«отец года». Блогер-миллионник Сергей Косенко бросает, 
хайпа животворящего ради, младенчика в сугроб. Сытое, 
довольное лицо папаши отвратительно. Шутник-экспери-
ментатор. Живет вроде бы в Калифорнии, а в сугроб пупси-
ка своего двухмесячного кидает в Альпах. Подписчиков — 
семь миллионов, вот их и «радует». После того как на него 
накинулись подписчики и депутат Мизулина заинтересо-
валась нашумевшим видео, Косенко быстро стал оправды-
ваться. Дескать, это не живой ребенок, а кукла. Но на видео 
«кукла» моргает и шевелится. Да, ребеночек не пострадал. 
Пока.
В прошлом году мы наблюдали других великолепных па-
паш: один крутил ребенка за ножку — дескать, гимнастика 
такая, другой вовсе уморил малыша голодом — воспиты-
вал «человека будущего», солнцееда. Не позволял жене 
кормить младенца грудным молоком. Ставил чудовищный 
эксперимент, который завершился полным фиаско. Ма-
лыш умер от истощения. Открыли уголовное дело, но ведь 
ребенка-то это уже не вернет! За что ему выпало несчастье 
родиться именно у этих родителей? Вместо мозгов у них — 
сомнительная субстанция, начиненная лайками и просмо-
трами. Пробитые насквозь желанием заработков и хайпа, 
такие вот люди не гнушаются ничем. Лишь бы доход капал, 
лишь бы «подписота» росла. Косенко — «инфоцыган». Учит 
лохов зарабатывать деньги; богатенькие Буратино косяка-
ми несут Косенко свои сольдо, закапывают их на поле Чу-
дес. «Вложите семь миллионов и снимите сорок пять!» — 
вещает Косенко. Обещает научить как.
Косенко, кстати, уже несколько лет назад обращал на себя 
широкое внимание публики — тогда, в 2021 году, он катал 
с ветерком свою девицу, примотанную к крыше «Бентли» 
скотчем. Влюбленные трогательно держались за руки, ве-
тер свистел в ушах. Красота, да и только. Опережая вопрос, 
отвечу сразу: нет, мама «снежного малыша» — не та деви-
ца, а другая. Ее зовут Александра Белякова, или Беляр, 
и она тоже «блогер». Какая-то эксцентрическая особа: вот 
ее фото в странном платье с открытым беременным живо-
том, выпирающим вперед. Зачем, для чего такой эпатаж, 
неужели не страшно за ребеночка, неужели не жалко его? 
Вот дама выхваляется: ни разу не меняла младенцу подгуз-
ник, все делает няня. Чем занята? Да как чем — видосы сни-
мает, вот и скандальный ролик, где Косенко швыряет ма-
лыша в сугроб, авторства Беляковой.
Короче, не повезло малышу с родителями. Даже несмотря 
на то, что «миллионники».
А по большому счету, несчастный не только ребенок, но 
и эти самые «миллионники». Они плотно сидят на игле за-
висимости от славы. Все время приходится им что-то при-
думывать, чтобы подписчики смотрели, чтобы донаты 
и реклама не прекращались. Но жизнь ведь такая быстро-
течная! Сейчас у них гладкие, сытые и довольные лица, 
у этих вот «блогеров». А что будут делать лет в пятьдесят-
шестьдесят-семьдесят? Демонстрировать свои анализы 
и пластические операции в прямом эфире? Или, может, 
к тому времени подрастет маленький Лео — тот самый, что 
совершил полет в сугроб, — он-то и будет содержать своих 
родителей? Или, может, поснимает с ними прикольные ви-
досы из больницы или богадельни?
Сам Косенко уже понял, что накосячил. Даже не так: понял, 
что попал. Американское законодательство сурово, «до-
машнее насилие» и «создание ситуации, опасной для жиз-
ни ребенка» — серьезное преступление. И в США, и в Рос-
сии. Вот и потекли крокодиловы слезы с извинениями. 
Дескать, «это была плохая идея». Иными словами — «зашел 
не в ту дверь».

«Всемирная организация здравоохранения предупрежда-
ет о всплеске болезни X» — такими заголовками пестрят 
СМИ. Эта инфекция в 20 раз смертоноснее коронавируса! 
Меры борьбы с ней обсудили на Всемирном экономиче-
ском форуме в швейцарском Давосе.
Как назвать врача, который, набивая себе цену, откровен-
но запугивает больного? Медицинская этика не приемлет 
обмана. Тем удивительнее, что глава ВОЗ доктор Тедрос 
Аданом Гебрейесус выбрал эту стратегию. Ведь болезни 
X не существует в природе. Ее неизвестный науке возбу-
дитель живет лишь в чьем-то воспаленном воображении. 
А леденящие кровь подробности надвигающегося бед-
ствия, в том числе и шокирующая летальность, попросту 
выдуманы. Фантастика!
Нам объясняют, что это, мол, некая игра, предупрежде-
ние человечеству. Что новая пандемия обязательно слу-
чится, и мы тут к ней уже готовимся. Мифическую бо-
лезнь Х еще в феврале 2018-го внесли в список инфекций, 
представляющих серьезную угрозу для общественного 
здравоохранения. И что, эта странная игра хоть чем-то 
помогла в борьбе с реальной, не придуманной опасно-
стью? ВОЗ непозволительно долго тянула с объявлением 
пандемии коронавируса, надеясь, что все как-нибудь са-
мо рассосется. Ее эксперты давали противоречивые реко-
мендации. А в итоге даже не смогли точно установить 
происхождение уханьского штамма: официальная вер-
сия о передаче вируса человеку от летучих мышей не до-
казана, промежуточный хозяин не найден. Чиновники 
ВОЗ не смогли настоять на том, чтобы Китай передал им 
всю имеющуюся информацию. Тщетно призывали они 
богатые страны делиться вакцинами с бедными — до тех 
пор, пока не было налажено массовое производство.
Пандемия преподала миру суровый урок. Стало очевид-
но, что надо развивать микробиологию, вирусологию, 
создавать технологии для создания актуальных вакцин. 
Нужны резервные производственные линии и возмож-
ность быстрого развертывания дополнительных хорошо 
оснащенных коек. Но разве для понимания этого требует-
ся страшилка про инфекцию, которая будет выкашивать 
целые народы?
В последние годы ВОЗ растеряла свой авторитет, зарабо-
танный во времена ликвидации оспы и успешной борьбы 
с туберкулезом и полиомиелитом. Дошло до того, что 
США даже выходили из организации (потом вернулись), 
а в России рассматривали целесообразность членства. 
Надо возвращать позиции, убеждать всех в собственной 
значимости. Поможет ли этому имитация бурной дея-
тельности? Впрочем, мировая фарминдустрия приняла 
затеянную игру на ура. Давос — лучшая площадка для 
продвижения экономических интересов.
О болезни Х никто ничего не знает, а неизвестность всег-
да тревожит. Обсуждение наверняка продолжится на кон-
ференциях и научных симпозиумах. Кстати, а не начать 
ли нам готовиться к новому ледниковому периоду или 
вторжению инопланетян? Ведь в принципе возможно 
все. Неистовые борцы с глобальным потеплением клима-
та подскажут, как правильно сформировать обществен-
ное мнение и припеваючи жить на гранты, пугая мир гря-
дущими катаклизмами.
Помните притчу о пастушке, который кричал: «Волки!», 
хотя их не было и в помине? Односельчанам надоело бе-
гать к нему понапрасну, и когда волки действительно на-
пали, на помощь никто не пришел. «Болезнь Х привлекает 
немало внимания… Вопрос в том «когда», а не «если» — 
пророчит глава ВОЗ. Ох, не кричи: «Волки!», пока тебе ни-
что не грозит.

22 декабря 1904 года родился Аркадий Гайдар, который по 
праву считается классиком советской  литературы. Именно 
он в своих произведениях «Школа», «Р.В.С.», «Военная тай-
на», «Тимур и его команда», «Судьба барабанщика», «Чук 
и Гек», «Голубая чашка» спроектировал матрицы социали-
стического реализма в литературе для детей. По этим матри-
цам потом долгие годы работали другие выдающиеся писа-
тели: Валентин Катаев, Лев Кассиль, Валентина Осеева, Ни-
колай Носов, Леонид Пантелеев. В 70–80-х годах прошлого 
века в СССР традиции Гайдара продолжали Владислав Кра-
пивин, Анатолий Алексин, Денис Драгунский. Образ Арка-
дия Голикова — человека и писателя уже при жизни был ми-
фологизирован. До сих пор литературоведы спорят о проис-
хождении псевдонима «Гайдар».
В героическую легенду Аркадий Голиков превратился уже 
после смерти. Современники относились к нему строже. 
С одной стороны — «командовал полком в 16 лет», с дру-
гой — в годы Гражданской войны многократно подвергался 
взысканиям «за превышение должностных полномочий», 
был обделен наградами (при жизни — орден «Знак Почета» 
в групповом награждении советских писателей в 1939 году; 
посмертно — орден Отечественной войны I степени 
в 1964-м). В 1920–1930-е годы Гайдар метался по стране, ра-
ботал в разных газетах, бросал жен и детей, лечился  в психо-
неврологических больницах. О психических отклонениях 
юного командира роты карателей в Сибири Аркадия Голико-
ва писатель Владимир Солоухин написал в 1990-х докумен-
тальную книгу «Соленое озеро». Примерно в то же время 
были опубликованы дневники Гайдара с описаниями пре-
следующих его по ночам кошмаров. Молодого с отчетливо 
выраженным «травматическим синдромом» ветерана Граж-
данской войны Аркадия Голикова спасла литература. Гай-
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17 сентября 2023 года. Председатель Государственного совета КНДР Ким Чен Ын во время отправления с же-
лезнодорожной станции Артем-Приморский-1. Этот визит подтвердил курс на сближение и улучшение отно-
шений Северной Кореи и России. Тогда как отношения с южным соседом у КНДР резко обострились.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Как закалялся 
Гайдар

дар — уникальный писатель, преобразовавший свое жестокое 
революционное прошлое в светлые, воспевающие новый строй 
произведения. Его книги вдохновляли и звали юных граждан 
СССР на труд и подвиг, закладывали в их сознание мировоз-
зренческие и поведенческие основы нового советского челове-
ка. Гайдар не получил систематического образования, но у него 

было природное чувство языка. Он писал просто, с удиви-
тельной точностью передавая настроение и психологиче-
ское состояние своих героев. Более того, Гайдар умел напол-
нять это правильным (применительно к своему времени) 
классовым содержанием, героизируя одних (Р.В.С.), разо-
блачая других, как опасных шпионов и вредителей, проник-
ших в самую толщу советского общества («Судьба барабан-
щика»). 
Исполненные романтики, гражданского пафоса, презрения 
к врагам, книги Гайдара были чем-то вроде психологической 
терапии, компенсацией за не отпускающее писателя про-
шлое. Он убеждал себя и читателя в оправданности револю-
ционного, а позже того, что назовут «большим террором», 
насилия, заставлял верить в неотвратимое счастливое буду-
щее, ради которого ему и многим другим его современни-
кам приходилось преступать божеские и человеческие зако-
ны. Гайдар был писателем идеи. Живущая в нем боль (по 
прошлому) и мечта (о счастливом будущем) очищали 
и нравственно возвышали его прозу. Он и сегодня интересен 
как мастер сюжета и языка, умеющий выплавить из руды 
идеологии чистое золото литературы. Вспомним «Тимура 
и его команду», не выдавшего военную тайну Мальчиша-Ки-
бальчиша, отважно устремившихся в Сибирь к отцу Чука 
и Гека. Гайдар умер, как жил, — в бою на Юго-Западном 
фронте, под Киевом, в октябре 1941 года. Медицинская ко-
миссия отказала, но Гайдар уговорил «Комсомольскую прав-
ду» и начальство, успел передать в газету несколько матери-
алов. Когда возникла угроза окружения, он отказался лететь 
с другими корреспондентами на последнем самолете в Мо-
скву. Гайдар, как его герои — Тимур и Мальчиш-Кибаль-
чиш —  не сомневался, что «наше дело правое и победа будет 
за нами». Их закалка была сильнее смерти.
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Лидер КНДР Ким Чен Ын призвал разрушить Арку Воссоеди-
нения, расположенную на въезде в Пхеньян и символизирую-
щую взаимную приверженность объединению Северной 
и Южной Кореи. Он заявил, что объединение с Южной Коре-
ей больше невозможно, а южнокорейцев больше нельзя на-
зывать соотечественниками. Что происходит?
Арка Воссоединения еще называется Аркой Трех Хартий. Она 
была воздвигнута в 2001 году и названа так в честь деклара-
ций, подписанных представителями КНДР и Республикой Ко-
рея 4 июля 1972 года. Тогда Северной Кореей еще правил Ким 
Ир Сен, отец нынешнего лидера. Были провозглашены три 
основных принципа объединения: оно должно было произой-
ти без вмешательства третьих сил, мирным путем, на основе 
национального единства вне зависимости от идеологических 
различий. И вот теперь Ким Чен Ын решил «поправить» от-
цовское наследие, сделав новый шаг по пути эскалации. На-
ряду с разрушением арки Пхеньян решил прекратить работу 
всех агентств, которые занимались вопросами сотрудниче-
ства с Сеулом, в том числе туристическим, назвав Республику 
Корея своим «главным врагом». 
Недавно КНДР выпустила сотни снарядов по спорной терри-
тории вблизи границы, а также провела испытание некоего 
нового оружия, назвав его «гиперзвуковым надводным 
устройством». Сеул не остается в долгу, но пока отвечает толь-
ко резкими заявлениями. Так, президент Южной Кореи Юн 
Сок Ель пообещал «многократно жестче наказать КНДР в слу-
чае провокации со стороны Пхеньяна». По его словам, опреде-
ление Северной Кореей отношений между Югом и Севером 
как отношений между «враждебными» государствами равно-
сильно признанию природы режима как «антинациональной 
и антиисторической». Стоит упомянуть, что в Конституции 
Южной Кореи все жители как Юга, так и Севера, признаются 

Союзники 
и противники

равными в правах, на каковом основании Южная Корея безого-
ворочно принимает всех беженцев с Севера и тут же дает им 
гражданство. Возможно, резкие слова и действия Пхеньяна в по-
следнее время продиктованы его большей уверенностью в проч-
ности своих позиций на фоне заметного улучшения отношений 
с Россией. Сближение особенно усилилось после визита Ким Чен 

Ына в РФ и переговоров его с Владимиром Путиным на Даль-
нем Востоке в прошлом году. Теперь же заговорили о возмож-
ном ответном визите российского президента в КНДР. Частью 
его подготовки мог стать трехдневный визит главы МИД 
КНДР Цой Сон Хи в Москву. На переговорах с госпожой Цой 
глава МИД России Сергей Лавров отметил, что Россия ценит 
поддержку Северной Кореи, «в том числе в вопросах, которые 
касаются специальной военной операции». Подобные заявле-
ния воспринимаются на Западе и на Украине как свидетель-
ство того, что КНДР после визита Кима к Путину начала по-
ставлять России свои снаряды и ракеты, которые используют-
ся в ходе СВО. Официально Москва и Пхеньян отрицают такие 
поставки. 
Тем не менее недавно США инициировали обсуждение в Сов-
безе ООН вопроса о передаче России баллистических ракет из 
КНДР. По словам представителя Совета нацбезопасности 
США Джона Кирби, КНДР «поставила России баллистические 
ракеты», и как минимум одну из них российские военные 
30 декабря запустили по Украине, а затем еще и 2 января. 
В Москве и Пхеньяне все опровергли. Как и обвинения в том, 
что недавний успешный запуск (после серии неудач) северо-
корейского спутника не обошелся без «подсказок» со стороны 
российских коллег. А еще на прошлой неделе состоялось 
успешное испытание твердотопливной баллистической раке-
ты средней дальности. По утверждению государственного 
информагентства КНДР, она имела гиперзвуковую управляе-
мую боеголовку. Вне зависимости от того, насколько правдо-
подобны слухи об усилении военно-технического сотрудни-
чества между Россией и КНДР, стороны исходят из понима-
ния, что в столь сложной ситуации, в которой находятся обе 
страны (хотя и по разным причинам), лишних союзников 
не бывает. Так что — пусть говорят.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят Алина Хроменко и ее дочка Мирослава, которые пришли на день рождения к одному из самых любимых мультипликационных героев 
страны — Винни Пуху. А вернее, на мероприятие, посвященное его создателю, писателю Алану Милну. Теперь плюшевый медвежонок (пусть и не совсем удачно) 
не только ходит на праздник к грустному ослику Иа-Иа и Кролику, но и сам вполне успешно собирает гостей. Да не где-нибудь, а на крупнейшем в Европе колесе обо-
зрения «Солнце Москвы». Ко дню рождения автора и создателя Винни Пуха там была подготовлена целая развлекательная программа для всей семьи. Желающие 
могли посмотреть все серии мультфильма, поучаствовать в песочной анимации и творческих мастер-классах, угоститься праздничным тортом, попробовать фер-
мерский мед, покататься вместе с Винни Пухом и его верным другом Пятачком в одной кабине и, конечно же, сфотографироваться вместе с ними на память.

Родился известный физик, 
сослали диссидента
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1724 год. Петр I издал 
указ, который обязывал 
госслужащих знать законы 
Российской империи. 

1898 год.Родился совет-
ский режиссер театра и ки-
но, художник, сценарист 
Сергей Эйзенштейн.

1908 год. Родился совет-
ский физик Лев Ландау. 
В 1962 году он стал лауреа-

том Нобелевской премии. 
Ученому присудили награ-
ду за исследования кон-
денсированного состояния 
веществ, в частности жид-
кого гелия. 

1969 год.Младший лейте-
нант Советской армии Вик-
тор Ильин предпринял по-
пытку покушения на Лео-
нида Брежнева.

1980 год.Советский дис-
сидент Андрей Сахаров со-
слан в город Горький (Ниж-
ний Новгород).

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Россияне не считают 
семьей тех супругов, 
у которых нет детей. 
И как вам?

ИРИНА МОЛВИНСКАЯ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ

Пара — это союз двух любя-
щих людей, которые хотят 
жить вместе, строить планы 
на будущее и иметь общие ин-
тересы и заботы. Прежде все-
го между двумя людьми долж-
ны быть взаимопонимание, 
поддержка и совместные це-
ли. А дети приносят дополни-
тельные смыслы и любовь. 
Если посмотреть на статисти-
ку, большинство разводов 
происходит после того, как 
дети становятся взрослыми 
и начинают жить отдельно. 
Люди в паре годами живут 
с убеждением, что смысл их 
отношений именно в воспро-
изведении себя в детях, поэто-
му после их взросления теря-
ют смысл совместного прожи-
вания. Убеждение, что пара 
считается семьей только при 
наличии детей, часто приво-
дит к кризису отношений.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Мнение людей по этому пово-
ду понятно. Некоторые счита-
ют, что если у пары нет детей, 
то эти отношения несерьез-
ные, а значит, они не семья. 
Также есть статистика, кото-

рая свидетельствует, что боль-
шую часть заявлений на раз-
вод подают супруги, не имею-
щие ребенка. Семьи, в кото-
рых двое и более детей, 
распадаются реже. Однако 
здесь есть свои нюансы. С пра-
вовой точки зрения семья — 
это люди, проживающие друг 
с другом и ведущие совмест-
ное хозяйство. Чтобы сделать 
какие-то конкретные выводы 
по этому опросу, необходимо 
смотреть на число респонден-
тов и заданные им вопросы. 

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, ЭТОЛОГ

Семьи без детей, разумеется, 
быть не может. Ребенок — это 
главная цель брака. Я сторон-
ник римского права, по кото-
рому семья определяется как 
домохозяйство, во главе ко-
торого всегда стоит отец. Кро-
ме того, здесь большую роль 
играет кровное родство, то 
есть в семье обязательно 
должны быть дети по той при-
чине, что они в дальнейшем 
становятся наследниками 
всего имущества. Кроме того, 
дети продолжают род семьи, 
а на этом выстраивается вся 
цивилизация. 

56 процентов россиян считают, что супружеская пара 
может считаться семьей только при наличии ребенка. 
Такие данные опроса опубликовало социологическое 
агентство. По мнению большинства опрошенных, иде-
ально, когда в семье есть двое или трое детей.

вопрос дня

Подготовил ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Рассказать 
ребенку правду
Болезни, разводы, банкротства, переезды дети пережива-
ют вместе с родителями. Как сообщить им страшную 
правду? 
Главное — интонация, с которой сообщается плохая но-
вость или тревожная информация. Важно дать понять 
ребенку, что проблема трудная, но «мы справимся». Пре-
словутая фраза «Все будет хорошо!» про то, что будущее 
есть, его никто не может отменить. Поскольку тяжелые 
проблемы не по силам детям, родители часто стараются 
придерживаться стратегии: «Не говорить ребенку прав-
ду», «Будем беречь его от неприятностей, он еще малень-
кий!» Если взрослые растревожены, то и ребенок живет 
с ними на одной волне, в постоянной необъяснимой тре-
воге, становится невротиком. Иногда дети воспринима-
ют дистанцию с родителями как отсутствие любви и до-
верия. Это избавляет родителей от необходимости искать 
слова, но осложняет жизнь маленького человека в буду-
щем. Ему трудно устанавливать контакты с другими 
людьми, он не понимает, что они на самом деле чувству-
ют. А иногда дети привыкают и сами отрицать проблему. 
Они растут эмоционально безразличными. Так работают 
психологические механизмы защиты. Нужно выбирать 
слова, чтобы действительно не испугать малыша. Нужно 
придумывать или использовать образы из сказок, чтобы 
объяснить суть конфликта. И запомните: ребенок волну-
ется не только за себя, но и за вас. Родители жалуются на 
агрессию, непослушание детей. Агрессия — это не только 
психологическая защита, но и запрос на любовь. Какие 
признаки того, что ребенок в стрессе? Ребенок не хочет 
играть, учиться, есть, гулять. У него нет друзей. Он с тру-
дом просыпается и плохо засыпает. Он рисует черным ка-
рандашом монстров. Он прямо говорит, что он боится, 
и просит не выключать свет вечером. Он пытается убе-
жать из дома. И так далее. По одному виду можно понять, 
что ребенку плохо: уголки губ опущены вниз, лицо груст-
ного клоуна. Он может опаздывать с реакциями. У него 
могут дрожать руки от страха. Большинство детских реак-
ций на стресс неэффективны, мы должны учить детей, как 
справляться со страхами и реагировать на неприятности. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Союз журналистов Москвы наградил 
коллектив нашей газеты
В Москве состоялся «Бал 
прессы», приуроченный 
ко Дню российской печати. 
Его в 34-й раз организовал 
Союз журналистов Москвы 
при поддержке Департамен-
та средств массовой инфор-
мации и рекламы города. 
В числе лауреатов этого го-
да — главный редактор газе-
ты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов и другие 
сотрудники нашего издания.

На торжественном вечере со-
брались ведущие журнали-
сты, а также государственные 
деятели, представители ми-
нистерств и ведомств, руково-
дители СМИ, «золотые перья» 
России.
— Буквально несколько дней 
назад была вручена премия 
мэра Москвы лучшим журна-
листам. Они сегодня находят-
ся в зале, хочу отдельно их по-
приветствовать, — сказала 
первый замруководителя Де-
партамента СМИ и рекламы 
Москвы Юлия Казакова, кото-
рая также поздравила всех 
представителей прессы с про-
фессиональным праздником. 
Дипломом Союза журнали-
стов Москвы и статуэткой 
«Золотое перо» за многолет-
нее верное служение интере-

сам города Москвы и в связи 
со 100-летием со дня выхода 
первого номера газеты был 
награжден коллектив «Вечер-
ней Москвы» в лице главного 
редактора Александра Ку-
приянова. 
— Это награда всему коллек-
тиву газеты. И хочу отметить, 
что награда Союза журнали-
стов Москвы для нас особен-
ная, — сказал Александр Ку-
приянов. 

Он отметил высокий уровень 
мероприятия и поздравил 
всех награжденных коллег. 
— Желаю крепить журналист-
ское сообщество, журналист-
скую дружбу и товарище-
ство, — сказал Александр Ку-
приянов.
За всестороннее освещение 
деятельности Московской го-
родской думы VII созыва 
в 2023 году благодарностью 
была отмечена директор ме-

диа-центра АО «Редакция га-
зеты «Вечерняя Москва» Еле-
на Плешивцева. 
Благодарностью за плодот-
ворное сотрудничество и ак-
тивную информационную 
поддержку московского об-
разования награждена спе-
циальный корреспондент 
«Вечерней Москвы» Марьяна 
Шевцова. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
edit@vm.ru

ПАВЕЛ ГУСЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
МОСКВЫ
Союз журналистов Москвы 
был инициатором переноса 
праздника прессы на день вы-
хода первой газеты «Ведомо-
сти», и сегодня это самая важ-
ная дата для всего журналист-
ского сообщества. 
Хочу подчеркнуть, что этот год 
очень важный для нашей стра-
ны. Прежде всего, нас ждут 
выборы президента в марте. 
И, я уверен, — победа наших 
Вооруженных сил в специаль-
ной военной операции. Счи-
таю, в этом году для журнали-
стов откроются новые гори-
зонты и перспективы как в Мо-
скве, так и по всей России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Диплом ИВС 0128676, вы-
данный 26 мая 2003 года Санкт-
Петербургским университетом МВД 
России на имя Захаровой Яны Сер-
геевны, считать недействительным 
в связи с утерей.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Товары и услуги

Коллекционирование

Разное

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
23/I Шут Балакирев. 24/I По-
следний поезд. 25/I Ва-банк. 
26/I Поминальная молитва. 
27/I днем Поминальная 
молитва, веч. Королевские 
игры. 28/I Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
30/I Юнона и Авось. 31/I Юно-
на и Авось. 1/II Вишневый 
сад. 2/II Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/II Юно-
на и Авось. 4/II днем Юнона 
и Авось, веч. Королевские 
игры. 6/II  Последний поезд. 
7/II Доходное место. 8/II Шут 
Балакирев. 10/II в 13 ч. и веч. 
Маяковский.

В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
30/I Старомодная комедия.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бульвар, 11. 
✆ (915) 168-07-14.
26/I веч. Вечер фортепиан-
ной музыки. В. Скоморохов 
(фортепиано). 1/II веч. «О Любви 
и о Войне». А. Казаков (худо-
жественное слово). 7/II веч. 
«Неизвестная классика». 
А. Казаков (художественное 
слово), Д. Беликова (сопрано), 
М. Шкалевич (фортепиано).
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18 января. Сотрудники «Вечерней Москвы» Марьяна 
Шевцова (слева) и Елена Плешивцева с наградами


